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ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1*17 ГОДА

На заводе полипропилена 
Ивана Емельяновича Пыль~ 
ского, слесаря 6-го разряда, 
называют ч̂истым кипов- 
цем». Таких специалистов 
бщло очень немного среди 
тёх, кто получил вызов и в 
1^0-м приехал в Томск ос
ваивать первое производст
во Нефтехима. И дело не 
только в . техникумовских 
«корочках», где значится, 
что Иван Емельянович 
всерьез осваивал автома
тизацию химического про
изводства и получил спе

циальность электротехника 
контрольно - измерит е ль- 
ных приборов. Цело в том, 
что человек по-настояще
му увлечен теперешней ра
ботой и имеет знания на 
уровне инженерных.

Вскоре после приезда в 
Томск стал он в 103-м це
хе ТНХК бригадиром ком- 
сомольско - молоде ж но й 
бригады. Нет, тогда его не 
избирали на эту долж
ность. Тем не менее кол
лектив сразу признал в нем 
лидера. Для беспартийного

рабочего И. Е. Пыльского 
важнее всего видеть в тру
де высокий нравственный 
смысл. С такой же меркой 
подходит он и к выполне
нию депутатских обязанно
стей.

Чему научила его работа 
в составе Томского город
ского Совета, как он вос
принял решения январского 
Пленума ЦК КПСС о пе
рестройке и кадровой . по
литике, сегодня рассказы
вает читателям сам.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ Р У Т А Т О В

Цена 3 коп.

ПОЛНТВЮРО 
ЦК КПСС

Полиггбюро ЦК КПСХ: на 
заседании, состоявшемся 5 
февраля, обсудило и одоб- 
рило разработанные прави
тельством на основе реше,- 
ний X X V II съезда партии и 
январского Пленума ЦК 
КПСС меры по созданию 
кооперативов в сферах про
изводства товаров народного 

i потребления, бытового об
служивания, общественного 
питания.

Как отмечалось на заседа
нии, кооперативы призваны 
способствовать более полно
м у  удовлетворению спроса 
населения на продукцию об
щественного питания, быто- 
вые услуги и товары народ
ного потребления, дополняя 
в этих сферах действующую 
систему государственных 
предприятий и организаций. 
В соответствии с примерны
ми уставами кооперативы 
будут работать на основе са
моокупаемости и самофинан
сирования и нести полную 
ответственность за резуль- 
таты своей хозяйственной 
деятельности.

Намечается привлечение 
к участию в кооперативах 
пенсионеров и других граж
дан, не занятых в общест- 
венном производстве, а так
же студентов,, _ учащихся. 
Местным партийным и со
ветским органам предложе
но оказывать всемерное со
действие созданию коопера
тивов и успешной их работе.

На заседании Политбюро 
рассмотрен вопрос об улуч
шении условий деятельности 
творческих союзов. Подчерк
нуто, что дальнейшее раз
витие советской литературы 
и искусства, повышение их 
роли в духовной жизни об
щества ставят перед творче
скими союзами ответствен
ные задачи по созданию зна
чительных в идейно - худо
жественном отношении про
изведений всех видов и жан
ров. С учетом этого ЦК 
КПСС и Совет Министров 
СССР приняли постановле
ние, в KOTopoii  ̂ намечены 
меры по дальнейшей акти
визации работы союзов пи
сателей, кинематографистов, 
композиторов,, театральнык 
деятелей и художников, по 
укреплению материально- 
технической базы этих сою
зов, строительству жилья, 
домов творчества, а также 
по совершенствованию из
дательской деятеф'ности,. 
пропаганды литературы и 
искусства.

Принято постановление 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ о дальнейшем раз
витии самодеятельного тех
нического творчества. В нем 
предусматривается создание 
при предприятиях, органи

зациях, дворцах и домах 
культуры и других учреж
дениях исполнительных ко
митетов городских и район
ных Советов народных де
путатов клубов техническо
го творчества, обеспечение 
их оборудованием, инстру
ментом и материалами. Со'- 
ответствующим министерст
вам и ведомствам поручено 
установить порядок финан
сирования и материально- 
технического обеспечения 
клубов, а также поощрения 
создателей лучших разрабо
ток. Намечены меры по 
усилению пропаганды са
модеятельного творчества, 
регулярному проведению 
смотров, конкурсов и вькта- 
вок образцов техники. Оп
ределены головные машино
строительные министерства, 
ответственные за развитие 
такого творчества по основ
ным видам техники. Коор
динация этих работ возло
жена на Государственный 
комитет СССР по делам 
изобретений' и открытий.

Обсуждены итоги работы 
Комитета партийного конт
роля при ЦК КПСС за 1986 
год. Отмечено, что КПК 
усилил контроль за реали
зацией решений X X V n  съез
да КПСС, Центрального Ко
митета по узловым вопро
сам социально - экономиче
ского развития, укреплению 
партийной и государствен
ной дисциплины, утвержде
нию ленинских норм пар
тийной жизни, борьбе с не
гативными явлениями. Одоб
рив деятельность КПК,,. По" 
литбюро подчеркнуло, что 
важнейшей задачей орга
нов партийного койтроля 
являются обеспечение дей
ственной проверки выпол
нения решений партии, 
улучшение их контрольной 
работы. Необходимо устано
вить строгий контроль за 
работой кадров на всех уча
стках партийной, гос^гдарст- 
венной, хозяйственной и об
щественной жизни. Принци. 
пиально важно усилить борь
бу с косностью, бюрократиз
мом и другими чуждыми со
циализму явлениями, (предъ. 
являть строгий спрос к лю
бому руководителю, каждо
му коммунисту за соблюде
ние требований Программы 
и Устава КПСС, норм ком
мунистической морали.

Цолитбюро ЦК КПСС об
судило некоторые . другие 
вопросы организаторской 
работы по выполнению ре
шений январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС, партий
ного и государственного 
строительства, а теисже 
внешнеполитической дея
тельности, направленной на 
обеспечение мрра и безопас
ности народов.

В ЗА И М О П Р О В ЕР К А М -  
Ш ИРОКУЮ  Г Л А С Н О С Т Ь

С 1 февраля по 1 но
ября в Асиновском райо
не объявлен обществен
ный смотр животноводст
ва. Его цель — добиться 
дальнейшего роста мо
лочной продуктивности, 
привесов на откорме, 
улучшения воспроизвод
ства стада. Каждый жи
вотновод должен не толь
ко четко представлять свое 
место в реализации этой 
программы, но и посто
янно быть в курсе, за 
счет чего лучше или ху
же обстоят дела у сосе
дей, из чего складывают
ся районные показатели 
в целом. В активизации 
социалистического сорев
нования взаимопроверки 
хозяйств-соперников все
гда играли немаловаж
ную роль. Но прежде их 
эффективность снижа
лась недостаточной глас
ностью. Итоги, как пра

вило, подводились в уз
ком кругу руководителей 
и специалистов хозяйств 
и РАНО, рядовые же 
труженики так и не зна
ли, с какими впечатле
ниями уехали проверяю
щие.

Общественный смотр 
животноводства преду
сматривает 5 взаимопро
верок соревнующихся 
хозяйств: в феврале, ап
реле, июне, августе и ок
тябре — в самые пико
вые периоды зимовки 
или летне-пастбищного 
периода содержания ско
та. И после каждой из 
низе в проверяемом хо
зяйстве обязательно со
стоится рабочее собра
ние, на котором будут 
присутствовать все члены 
коллектива. Недостатки 
будут изживаться сооб
ща.

Н. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район.

Четвертый дом Кедрового
Работники управления 

механизации № 1 треста 
«Спе1;строймех а н и з а- 
ция» приступили в Ке
дровом к подготовке 
свайного поля под стро
ительство четвертого в 
молодом городе нефтяни- 
коВч, шестидесятикварти- 
рногб жилого дома. Вме
сте с первыми двумя

многоквартирными дома
ми и третьим, 'сорока
квартирным, работу на 
котором завершает сей- 

бригада Ф. И. Лира 
СУ-13 домостроитель- 

комбината, эти че
тыре дома составят пер
вый жилой микрорайон 
молодого города.

Б, ЛБББДБВ-

час
из
ного

ДЕЛЕГАТ X V III СЪЕЗДА ПРОФСОЮ ЗОВ СССР
Лесозаготовительный комплекс, кото

рый Николай Федорович Пчелка возглавил 
три года назад, был традиционно отстаю
щим. Сейчас этот коллектив в Комсомоль
ском леспромхозе’ стал своеобразным поли
гоном освоения новой техники и современ
ных форм организации труда. Он первым 
в леспромхозе в минувшем году перешел 
на двухсменную работу. В числе первых 
вышел на 100-тысячный рубеж заготовки 
леса. В ритме ускорения трудится коллек
тив и 'в эти дни—план января выполнен 
на 105 процентов.

Делегат X V IIl съезда профсоюзов СССР

Н. Ф, Пчелка — член цехкома, возглавляет 
комиссию по охране труда в профкоме лес
промхоза. Он добился работы без травма
тизма в своем комплексе. Улучшение этого 
показатели наметилось и в целом по ЛПХ.

Трудовые достижения и общественная 
активность коммуниста Пчелки отмечена 
двумя орденами Трудовой Славы, знаком 
«Почетный мастер лесозаготовок и лесо
сплава». Николай Федорович — лауреат 
премии советских профсоюзов.

ПА СНИМКЕ: Н. Ф. Пчелка.
Фото Б. Лисицына.

С е й ч а с  в нашей бригаде много раз- 
говорэв о прошедшем Пленуме ЦК. 
Понравилось, что Михаил Сергеевич 

Горбачев разговаривает с народом, как ра
бочий человек. Прямо он ответил на наши 
сомнения, не затухнет ли перестройка, _  
«Отступать нам нельзя и отступать неку
да». Без утайки назвал те явления, кото
рыми многие из нас возмущались, -пнепо- 
воротливость экономики, потребительские 
взгляды, уравниловка, славословие, сни
жение дисциплины. Такие недостатки есть 
и в нашем большом, еще складывающемся 
коллективе комбината.

И, конечно, все заметили: впервые гро
могласно на Пленуме сказано, что за сло
жившуюся ситуацию, застой ^«руководящие 
органы партии и государства'несут ответст
венность». Такие олова — момент огромно
го'доверия народу, урок самокритики, до
казательство того, что деятельность ЦК и 
правительства действительно становится 
открытой для всех.

Конечно, любой из нас разделяет и мы
сли доклада (а они вошли и в постановле
ние Пленума) о выборности руководящих 
работников трудовьпс коллективов, о необ
ходимости Закона о государственном пред
приятии, о дальнейшей демократизации 
всей нашей жизни, И не надо, no-Moew> 
стесняться, что на пороге 70-летия Октяб
ря в своей демократичной стране мы вновь 
говорим об углублении демократии. Урона 
нашим достижениям этим не нанесем.

Читал я лПравду» от 28 января, многое 
узнавая впервые и многое примеривая на 
свое производство, его людей. Пришла да- . 
же такая вот мысль. Е)сли очередные вы
боры в местные Советы _ будут проходить 
По новой системе (избирателям предложат 
сразу несколько кандидатур), то мне, на
пример, доверили бы избиратели опять 
представлять их интересы в горсовете или 
предпочли другого? Не знаю, не знаю...

Это я, конечно же, не к тому, чтобы ме
ня опять выдвигали. Но оценка сделанно
го лично тобой, оценка именно избирателя- 
ми очень важна.

Если по преяоней схеме, то я эту оценку 
вроде бы и получил. Нормально отчитался 
на своем округе № 204. Во время своеоб
разной общественной защиты, которую 
устроил в объединении ТНХК исполком 
горсовета (рассматривалась работа в этом 
созыве каждого депутата), получил непло
хой отзыв. Некоторые избиратели и квар
тиру мою знают — приходят со своими 
нуждами. И все же полного удовлетворе
ния нет. Много осталось недоделок—«хво- 
стов».

—^Давай уж снимем с контроля «Томск- 
облводоканал», — оказал мне председа
тель постоянной комиссии горсовета^ Ва
лерий Иванович Ррибанов. _  Второй год 
уже им занимаемся. Сам же говорил, что 
сдвинулось там...

Не соглеюился я. Разве небольшая под
вижка — желаемый результат?

Мне, как 'члену постоянной комиссии по 
делам молодежи, поручалось проверэть, 
чем живет молодежь этого областного объ
единения. Ну, пришел туда и поразился— 
комсомольской организации, считай, нет, 
следов молодежного энтузиазма не видно, 
зато попадания в вытрезвитель особым

конфузом не считаются. Числилась . там 
комсомольским вожаком Людмила Гребе
нюк. Выслушала она с десяток ультимату
мов — «'Взносы за прошлые годы не сди
рай — встану на учет» — и совсем пала 
духом. Стая я етдить к коммунгипьщикам и 
после р£1боты, и в свои выходные. Совето
вался с рентами нашей депутатской ко. 
миссии, не раз обращался в горком комсо
мола, к коммунистам «Водоканала». Люд
мила пытается расшевелить молодежь. 
Навела, порядок с документацией, бывает 
теперь обществеиный суд над правонару
шителями. Уменьшилось—правда, ненамно
го — число любителей вьшить. И все же 
даже комсомольцы действуют как несо- 
юэная молодежь. Потому-то я и решил 
твердо: буду еще там бывать, добьюсь, 
чтоб жизнь 20—30-летних стала интерес-

Но  ОТСЮДА вытекает вопрос о роли 
руководителей трудовых коллекти
ве®, изданных депутатами местных 

Советов. На сессиях, на последнем «дне 
депутата» многих из них критиковали за 
пассивность. Даже предлагали товарищи 
и в состав постоянных комиссий _ их не 
включать. Иначе получается какой-то бал- 
ласт.

Вернусь к «Водоканалу». Его началы1ик 
В. Н. Морозно носит такой же депутатский 
значок, как и все мы а комиссии по делам 
молодежи. Тогда почему мы волнуемся за 
их комсс|.мольскую организацию, а первый 
руководитель — нет? Трижды приглашали 
мы то®. Мероако на заседание депутатской 
комиссии, и трижды он не являлся. Реше
ние специальное направили — тоже ноль 
внимания. Приезжая в это объединение, 
много раз пытался я поговарить с ' Мороз- 
ко, совместно разобраться, почему наши 
«мощные толчки» не приводят к поступа
тельному движению в молодежной среде. 
Звонил предварительно, просил секретаря 
приемной передать этому руководителю, 
в чем заключается мой далеко не личный 
интерес... Вышел из себя и решил: выберу 
день посвободней — часами стану дежу- 
рить и «поймаю» начальника. Да,' видно, 
недооценил подвижности тов. Морозно и 
выучки его секретаря. Видел ведь своими 
глазами, как начальник, без пальто и шап
ки, мелькнул в коридоре, а в приемной 
мне одно толкуют-.' нет его, уехал...

Непросто нам, депутатам, пробивать и в 
своих коллективах некоторые вопросы. На 
ша депутатская группа действует в 4-м 
жилом микрорайоне Нефтехима. По насто 
ятельным просьбам людей надо было от 
крыть там магазин «Хлеб—1молоко». По
ездить пришлось в Октябрьский райиопол 
ком, к строителям — это понятно. Непо 
нятно лишь, почему некоторые руководи 
тели объединения моргципись сначала, пы 
тались сбросить с себя эту заботу. Мол, на 
ше дело производство, а всякими магази 
нами да буфетами ггуоть торготдёл и уп 
равление общественного питания занима 
ются... В конце концов, магазин, конечно 
принял покупателей и в его оборудовании 

■ отделке ли^шо генеральный директор тов 
Хандорин помог. Но и нам, депутатам, при 
шлось позакалять характер _на выполне 
НИИ этой просьбы избирателей.

(Окончание на 2-й стр.)

-Народная стройка

Второй год 
пятилетки -  

томичам Г  В О  3 д  ь
в  19W) году на строитель

стве первой очереди было 
освоено 7 миллионнов, руб
лей, Полностью стоимость 
пускового комплекса соста
вляет 13 миллионов 250 ты- миллион рублей. Мил-
сяч рублей. лионеры здесь работали на

История строительства коллективном подряде. Пер- 
объеютов канализации де- вая очередь была единст- 
лится на два периода — до венной целевой задачей. Вот 
создания штаба и после. Что именно, не план, не количе- 
было «до »-^ о  День вчераш- ство освоенных рублей ре
ний, работы шли уныло, да шали все, а целевая задача, 
и рассказывать о том нет Что для ее решения нужно? 
охоты. Штаб повернул ли- — Мы должны знать, — 
цом к , объекту № 1 первых оказал как-то на одном из 
руководителей стройки. От- совещаний участников стро- 
ветственность каждого за ительства заместитель цред- 
овой участок работы, вьшол- седателя облиополкО(ма Н. Г. 
некие недельного задания Черкашин, он же начальник 
стали главным критерием в штаба, — конкретного ис- 
оцеяке способности руково- полнителя любого задания, 
дителей осуществлять пере- вьшолняющего работы для 
стройку. Включая заказчика, нашей стройки, 
а .им является в управлении Даже тех, добавлю, кто 
жилищно - коммунального имел лишь косвенное отно- 
хозяйства «Томскоблводо- шение к объекту № 1. Мяо- 
канал». Объект нужно знать го нестандартного оборудо- 
досконально, мало того — вания готовилось на заво- 
жить им. А  поэтому было дах областного центра, то и

дело приходилось обращать
ся к сторонним организаци-

строительной программы в XII пятилетке— пусковой комплекс сооружений, обеспечи
вающий Томску наиболее полную в регионе очистку стоков. Первая очередь комплек
са принята в эксплуатацию.

так
Расоказьшает А. В. Ста

рых, главный инженер уп
равления жилищно - ком
мунального хозяйства:

— Служба

ям 1ПО переносу сетей, ком
муникаций, мешающих

городских стоков. (В пер
спективе — 237 тысяч). Го
ловная насосная стгшция по 
надежности работы относит
ся к I категории. Здесь все 
учтено и на случай аварии. 
Насосные станции обеопече- 
ны системой автоматическо
го регулирования режимов 
перекачки стоков, включе
ние и выключение насосов 
тоже автоматизировано.
Для обслуживания ГНС до
статочно будет трех человек 
в смену. Это основные ха
рактеристики.

Главное достоинство ГНС 
— огромный бетонный ста
кан в земле (40 метров в 
диаметре, 16 — в гл^ину). 
Сооружали его вглубь — на- 
1>ащивали на поверхности, а 
потом всю махину при вы
работке грунта опускали вниз. 
Пять суток непрерывно бе
тонировали днище. В стакан 
было уложено почти десять 
тысяч кубометров бетона. 
Потом залили разделитель-

монтаж параллельно с ходом 
ст.рюрггельства. Но тут, со
вершенно некстати, бетон
ный стакан повело...

..IB тот день мы с Алек
сандром Андреевичем Тодо- 
ровьм спустились в бетон
ный колодец — там, на дне, 
пузырилась вода, как в го
рячих источниках, издавая 
непонятные всхлипы. Алек
сандра Андреевича эти но
воявленные гейзеры Не ра
дев али:

— Будем лечить ГНС, — 
вздохнул он,—делать инъ
екцию.

Этим медицинским терми
ном : строители назьзают 
вид работ, когда особым со
ставом- бетона заливают 
стены, дабы последние не 
протекали

просы к строителям?
— Есть, но с их решени

ем мы сильно не торопим. 
Вот надо покрасить станцию, 
но каму мы будем пускать 
пыль в глаза — вся краска 
до лета Облупится и отва
лится.

— Если пуск назначен на 
лето, была ли необходимость
в ускорении строительства. 
Можно было завершить ра
боты к весне?

__ А  весной гонку бы на
чали мы? Нет, система сло
жная, с ней надо предвари
тельно хорошо поработать.
_ Вы постоянно бьшали

на штабе. Что, по-вашему, 
удалось' в его работе, а что 
нет?

— Концентрация сил стро
ителей, мойтажников и насэотекали. ите^»си, ......

Монтаж оборудования на _  заказника — своя оправ-
__ - __________ _ ___ vavnU.'TO

" Т —  ----  стройке. Кое-что сдержива- ную стенку, чем развили _  в  целом ла
зяиства: рйот, и тогда не стакан на мокрое отделение плекс готов к работе, — го- пришлось принимать много
зкюплуатации а п  п а -и м я  т т п и  ̂ и  машинный зал. Постави- вооит главный инженер уп- технических решений.

ГНС был выполнен в тече
ние месяца.

На днях в ГНС прокрути
ли электротехническое обо
рудование под нагрузкой.

В целом пусковой ком

дала. Удалось в какой-то 
мере наладить взаимодейст
вие между всеми участника
ми. А  недостатки... Плохо 
был изучен проект до нача
ла работ, поэтому по ходу

лг. ^ ^ м ^ л я м и  выполнившего задания при- совместно со строителями аа^аламм» тг.тя-
и монта1Жяиками принимала 
участие в строительстве. 
Это позволило проследить 
на всех этапах качество 
строительно - монтажных 
ра1бот и одновременно обу
чить эксплуатационный пер
сонал.

Время от времени на шта
бе 'Поднимался отнюдь не 
праздный вопрос — мол, хо
рошо бы поставить в вагон
чике на головной насосной 
станции (центральный объ- 
ект комплекса) раскладуш-

— И все-таки, когда же 
пуск? Когда Ушайка, Кир
гизка, а с ними и  Томь ОМО

НЫ
А 
это

ло.

и машинный зал. Постави
ли фундаменты для насосов 
и оборудования, железобе
тонные с'голбы. Осенью ста
кана вообще Не стешо вид
но — построили, наконец, 
здание с арочной крышей.
Строители торопились — на- ~ ............  -
до было предоставить фронт гут «вздохнуть свободно»? 
работ монтажникам. Вале- — Этот вопрос ■ мы рассма- 
рий Кондратьевич КуКови- тривали с учеными инже- 
ца, заместитель начальника нерно - строительного инсти-
T'lVC (ныне «Главтомскст- тута и специалистами ком-

а, вопрос — решение. роя») Перед монтажом во- мунального хозяйства.' По
Что есть ■первая очередь? зил и возил в своей служеб- их мнению, запуск системы
а ,»Annaifrrr>r, fvi- ной легковой машине на целесообразно провести в пе-

объект то прокладки, то риод положительных тем
болты да шпильки...

— Сейчас остро встал воп- 
■рос, — сказал он перед мон
тажом на штабе, —быть или 
не бьггь всему делу. Мы 
В1ПЛ0'гаую подошли к монта
жу, и таких вопросов по ме
лочам, вроде кислорода и

глашали на заседание шта
ба. После посещения строи- 
'гельного «кворума» отноше
ние к делу у сторонних ор
ганизаций менялось. Види- 
мо, передавалась система 
работы. Само совещание ру
ководителей строительства 
было организовано безуко
ризненно: краткий доклад 
по недельному заданию, 
оформулирсванная пробле
ма, вопрос — решение 

Что есть 
Самотечный коллектор от 
пос. Светлого до головной

UW1CIVV - -  --- --иг-
ворит главный инженер уп- технических решений, 
решления жилищно - комму- с  М1ненивМ главного ин- 
напьного хозяйства А. В. женера можно поспорить. 
Старых, — и мы на треть Вопросы материально - тех- 
укам1плектовались кадрами, нического снабжения шра-

ку. Это для тех, кто перио- насосной станции, сама 
дическ'И охладевал к строй- станция, напорные коллек- 
ке. Шутка шуткой, а ведь на торы до второй станции и— 
объекте работали в две сме- до очистных сооружений 

. Комплексная бригада Нефтехима. Вьшолненная 
А. Тодорова пошла на райпа по пуоково.му комп

а с  с полным пониманием, леиосу и мощность очистных
Чтобы не простаивали меха- сооружений канализации уже _ _  .. . . .
ниамы, чтобы каждый час сегодня позволяют переда- электродов для бригады То-
был использован на де- вать промбытовые стоки в дорова, вообще быть не

К слову сказать, объеме 100 т ы с ^  кубичес- должно.
Тодорова ких метров в сутки. Это Строители не успевали, и

на ГНС -практически половина всех тог^а было решено начать
бригада А. А. 
освоила за год

ператур. Иначе... При запу
ске зимой есть угроза унич
тожения микрофлоры, ак- 
ТИВ1НОГО ила на очистных со
оружениях, в результате че
го прекратится биолопичес. 
кая очистка. Кроме того, 
возможно замерзание стоков 
В' коллекто1>е, что может 
привести к его разрыву. 
Пуск системы переносится 
на май.

— Есть ли у заказчика во

ли, быть может, одну из 
ведущих, но не главную 
роль. А  я вспоминаю, как 
перед годовщиной Октябрь
ской революции, за одиннад
цать Дней до 7 ноября, уча- 
стн'икй строительства при
няли повышенные социали- 
стичёокие обязательства. 
По-моему, в истории строи
тельства вряд ли можно 
найти подобный факт-^тоб 
брали обязательства настоль 
короткий срок. Подобных 
нетрадиционных инициатив 
было у штаба много. Мы о 
них рассказывали. Возмож
но, в будущем вообще не на
до будет никаких штабов. 
Стрс'ительство будет идти 
ритмично, без штурмов. А  
как? На чьем опыте?

Да вот хотя бы на опыте 
этой же стройки.

С, ЧЕРНОЯРОВ,

Новости
соревнования

«ЭКСПРЕСС» —
НА ЗАВОДЕ

J  Итоги экспресс - сорев
нования, организованного на 
^нанометровом заводе с на
чала февраля, ежедневно 
известны и в производствен, 
иых цехах: здесь показыва
ют, как поработал накануне 
коллектив цеха', участков, 
бригад.

На общезаводском стенде 
— главные показатели: вы
полнение плана товарной 
продукгщи в рублях, произ
водства манометров в шту
ках, выпуска товаров на
родного потребления. Выде
лено, сколько должно быть 
выпущено продукции и ско
лько выпущено. Называются 
коллективы, которые подво
дят завод. (На сегодня это це
хи №.lVo5 и 6, отдел главного 
технолога). Очень важно, 
что есть такая строка: «Ка
кие меры приняты». Прав
да, с начала месяца именно 
эта строка и пустует: не
так-то просто вовремя со
риентироваться, ' принять 
меры и успеть сообщить о 
них «в номер* на сегодняш
ний день. Но прошла уже 
неделя.

В. МИХАЙЛОВА.

МАЛЫМИ 
СИ ЛАМ И

Ф  Первыми в Колпашев- 
ском районе свезли все се
но — 2.300 тонн — из мест 
заготовки к фермам iH.exa- 
низаторы совхоза «Перво
майский», причем управи
лись с этим малыми сила
ми и за короткий срок. По
бедить в соревновании с 
другими коллективами пер- 
вомайцам Помог бригадный 
подряд.

Стараясь выполнить ус
ловия договора, механиза
торы не считались со вре
менем . и не допускали про
стоев техники. Отлично по
трудились хозяева мощных 
«Кировцев» С. В. Баклушин 
и С. В. Шенделев, постара
лись и трактористы на «гу- 
сеяичнмках» А. А. Шевелье, 
В. А. Кестель и В. П. Леж- 
нин.

Н. АФАНАСЬЕВА.
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Венец всего-дело
(Окончание. Начало на 1.й стр.)

Многое дают «дни депутата», которые 
аргани^ет исполком горсовета. Учеба там 
плотная, разнообразная, на примерах хо
рошего опыта и с разбором конкретных 
ситуаций. Да и с сессий, хотя проходят 
они неодинаково, уходишь с пониманием, 
где и что не доделал, куда теперь направ
лять силы.

А отдача виднее все же в округе, в де
путатской группе. Гр>уппу нашу возглавля
ет депутат Октя)брьокого райсовета Р. Ш. 
Гатин. Здесь мы сами себе работу не вы- 
бирае.м — это делают за нас избиратели.

Наша группа контролировала выполне
ние сложного наказа избирателей — ре
конструкцию улицы Бехишга. За прошлое 
лето закончена прокладка дорожного по
лотна. Будет здесь теперь современная ма
гистраль. Проложены новые подземные 
коммуникации, приведены в порядок, за
цементированы сточные колодцы и т. д. 
Весной, очевидно, все работы заканчатчйг. 
Хочу отметить, что в выполнении этого 
наказа участвовали и наши избиратели. 
Одного из них — ветерана войны и труда 
Л. Г. Прейсмана— д̂аже стали называть об
щественным прорабом стройки. Он дер
жал связь с рабочими, которые вели ре
конструкцию, приходил в штаб, на заседа
ния нашей группы, чтобы проинформиро
вать, где и в чем затор, а потом дать 
жителям информацию о ходе работ.

Отметка «выполнено» стоит теперь про
тив многих поручений, над которыми ра
ботала депутатская группа. Проверяли 
ПОДГОТОВ1КУ магазинов к зиме, добились от
крытия уличного рынка, ремонта столо
вой школы № 13... Но тоже есть «хвосты». 
Для рынка на ТНХК сделали по специаль
ному проекту лепкие конструкции, а вот 
установить успели не все. В отремонтиро
ванной школьной столовой опять надо на
лаживать вентиляцию — сгорел электро
мотор. Продолжает меня ^мучить и такой 
вопрос: почему в школе № 37 смогли сде
лать питание ребятишек разнообразным и 
вкусным, а в школе № 13 — нет? Ответ 
вообще-то я знаю. Но ведь детям и роди
телям нуж1Но не объяснение. Значит, снова 
придется идти нам в шкалу, к шефам, в 
райисполком, в трест столовых. И тут уж 
совсем неважно, кончились твои депутат
ские полномочия или нет; начал конкрет- 
ное дело — не только «отичку» в графе по
ставь, а доведи до за)метного успеха. Да и 
потом людям спину не показывай, продол
жай догляд и помощь. Так диктует со
весть. Так надо понимать перестройку в 
делах общественных.

Д УМАЮ, что слово депутата должно 
стать свободнее и ответственнее. Вот 
готовился я к выступлению на сес

сии. Поскольку опыт у меня невелик (до 
этого один раз избирался в Октябрьский 
райсовет), а вьктупать предстояло как 
представителю Нес^ехима, куда пойти за 
советом? Конечно, прежде всего — в парт- 
ко.м комбината. Рассказал, о чем хочу го
ворить, и услышал; узко, мол, берешь, во- 
п|рос о перспективах и кадрах для нашего 
гиганта зависит от горисполкома; острее 
окажи а его адрес. Когда я набросал текст 
будущей речи, меня попросили приехать в 
орготдел гориопоякома. Там тоже почитали, 
высказав мнение; «Зачем же такие глобаль
ные проблемы? Не министр же. Бери вопро
сы попроще и поуже...» Три раза переделы, 
вал затем тексг. то С. А. Шахову, секретарю 
нашего парткома, он не нравится, то в орг
отделе настаивают на вычерках и уточне
ниях. В результате такой цеязуры-коррек- 
туры вьктупил я не от сердца. Конечно, это 
урок прежде всего мне. Но думаю, что 
твперь-то уж даже молодым депутатам не 
придется согласовывать свои слова с три
буны! Чего нам бояться в своем-то Совете? 
Ошибемся — тут же в зале опытные депу

таты поправят. Но в решения Совета зато 
войдут не расплывчатые, приглаженные 
строки. Туда постучится живой голос масс, 
а наша ответственность перед избирателя
ми повысится.

У  большинства депутатов не получается 
в работе тематической направленности, хо
тя и входим мы в определенные комиссии 
— по промышленности и транспсфту, по 
бытовому обслуживанию, по народному об
разованию и т. д. Контакт между ко-мисси- 
ями слабый, от этого — дубляж в работе, 
лишние Х1роверки, пустые мероприятия. 
Наверное, быстрее удалось бы расшевелить 
молодежь в том же «Томокоблводоканале». 
если бы действовала наша комиссия вме
сте с комиссиями по культуре, по физкуль
туре и спорту. Еще вчера я думал, что 
скоординировать действия комиссий дол
жен горисполком, А  вот стал изучать доку
менты январского Пленума и посчитал, что 
это не совсем так. На любой общественной 
работе пора уже и самим загораться силь
нее, доходить до сердцевины, а не ждать 
дирижера, который все согласует и рукой 
знак подаст. Б силах ведь депутаты сами 
между собой договориться, чтоб действо
вать в трудных случаях двойной, трой
ной тягой.

В организации отчетов перед избирате
лями еще много формгклизма. Отчеты по
лезнее именно на округе, а не в трудовом 
коллективе, который хорошо знает тебя, 
но не знает твоих избирателей.

Я поступал, как и многие другие,- Перед 
отчетом ходил по своим многоэтажкам, 
раэвеши1вая в подъездах объявления, а за
тем нажимал на каждом этаже все четыре 
кнопки: «Здравствуйте, я ваш депутат — 
хочу отчитаться за свою работу». И нгизы- 
вал адрес, куда пойти: летом — проще^
есть агитплощадка. А  куда сзывать людей 
зимой? Один раз нам разрешили собрать
ся в школе, в другой раз я постеснялся 
выпрашивать помещение и пошел по более 
легкому пути — отчитался у себя на заво
де. Что-то здесь, очевидно, не так. Надо, 
чтобы в организации отчетов больше по
могал партком. Нетрудно, наверное, и в 
1мяоготиражке объявление дать, и по мест
ному радио сообщить о его дне и месте. 
Да и вряд ли удобен для всех единый день 
депутатского отчёта, коггорый стал недавно 
внедряться. Не надуманная ли эта форма?

Н е д а в н о  меня избрали председате- 
лем группы по контролю за выпуском 
товаров народного потребления. То

мичи вправе ждать от гиганта нефтехимии 
современной, высококачественной прода^к- 
ции. И не какими-то расческами, совочка
ми, полиэтиленовой пленной должны мы 
загромождать прилавки магазинов (никто 
не спорит — и его нужно), а осваивать ̂ про- 
дукцию более сложную, нужную — словом, 
такую, при виде которой не краснело бы 
«лицо» ТНХК. Цех товаров народного по
требления уже довел их вьшуск до 20 на
именований. В этом году по обязательст
вам добавятся еще 9, а к концу пятилетки 
планируем довести эту цифру до 60. Но 
главное, как я уже сказал,—все-таки ка
чество. Так что у  депутатов Нефтехима, 
коммунистов и беспартийных, появилось 
еще одно важное направление обществен
ной работы. На вою пятилетку и дальше.

В нашем коллективе доброе настроение. 
В январе завод уже без всякой натяжки 
выполнил месячный план по выпуску по
липропилена. Помогла в этом автоматиза
ция проиаводства и, в частности, установка 
по выпуску микросферичесасого катализа
тора. Но дел В1псреди, как говвдят сибиря
ки, — начать да кончить. И очень важно 
каждому из нас делать все по совести.

И. пыльския. 
слесарь участка КИПиА завода поли-' 

пропилена объединения «Томский неф
техимический комбинат», депутат гор

совета.
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Междугородная, автоматическая
Междугородная автоматическая 

станция позволяет абоненту без 
участия телефонистки устанавли
вать связь со многими населенны
ми пунктами. Обслуживает ее 
бригада инженеров и техников из 
20 человек. С октября минувшего 
года они перешли на бригадный 
хозр1асчетный подряд. Все члены 
бригады понимают важность сво
ей работы.

Многие из них стали высококва
лифицированными специалистами. 
Это — старший инженер П. Я. 
Мельникова, инженер И. В. Брмо- 
лич, электромеханик О. А. Гонча

рова, регулировщики приборов 
Н. М. Комлев и Г. П. Антипина.

Для расширения услуг автома
тической станции требуется уве
личить ее емкость в два с полови
ной раза. Тогда будут удовлетво
рены растущие потребности томи
чей.

НА СНИМКАХ; на рабочем 
месте электромеханик О. А. Гон
чарова; специалисты стан
ции анализируют результаты 
контрольной проверки аппарату
ры.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

Т  рудовая 

вахта Памяти
На состоявшемся в ян

варе партийно-хозяйст
венном активе Тогурско- 
го лесопромышленного 
комбината бригадир дере- 
вообрабатьшающего цеха 
П. П. Барышев от имени 
коллектива выступил с 
инициативой провести 
воскресник, а заработан
ные в выходной деньги 
перечислить в фонд стро
ительства памятника вои- 
нам-тогурчанам, погиб
шим на фронтах Вели
кой Отечественной вой
ны.

Коллектив инициаторов 
показал примеры высо
копроизводительного тру
да. На первый воскрес- 
«И14 '25 января, вышли все. 
Объединившись с брига
дой А. А. Устименко, де- 
ревообработчики напили
ли 5,4 кубометра тарной 
дощечки при сменной 
норме 4,5.

Хорошо потрудились в 
последнее воскресенье ян
варя и коллективы других 
подразделений комбина
та: бригады Ю. Ф. Пок- 
ликаева, П. А. Тихонова.

За два воскресных дня 
заработано более трех 
тысяч рублей, которые 
тогурцы и перечислили 
в фонд строительства па
мятника воинам-эемля- 
кам.

Н. АФАНАСЬЕВА.

Продолжение темы

После TorOf 

как выступила 

газета тт

Со штрафом, 
но без обеда?

Наша газета опубликова
ла 13 января статью «Меню 
для школьника». Вот что от
ветили нам из треста сто
ловых Ni 3.

Статья обсуждена на пла
нерном совещании с руко
водителями предприятий 
треста и производственных 
совещаниях в школьно - ба
зовых столовых 72, 74, 
80, 81. 19 января 1987 г. про
ведено расширенное партий
ное бюро, где были заслу
шаны отееты руководителей 
столовых №№ 72, 74, 80, 81 
(Т. В. Адаменко, А. Н. Сали
хова, А. Н. Белоусова, Т. Н. 
Ковдеёвой). Факты, изложен
ные в статье, признаны пра
вильными.

В школе Ni 15 сейчас ор- 
тангюовано горячее питание 
школьников, штат укомплек
тован. Торгово - производст
венным отделом треста, ад- 
М1инистрацией столовой № 80 
усилен контроль за ассорти
ментом блюд в школе № 12.

На партийном бюро треста 
были рассмотрены и утвер
ждены мероприятия по улу
чшению организации пита
ния школьников. Намечено 
провести анкетирование в 
шкэлах, «дни качества».

Торгово - производствен
ному отделу треста предло
жено еще более усилить 
опрос с поставщиков, так 
как постановление Томского

облисполкома по увеличе
нию производства и улуч
шению поставки в школь
ные столовые продуктов 
питания в значительной ме
ре не выполнено.

Не организованы произ
водство очищенного сульфи- 
нированното картофеля, 
очищенных овощей торпло- 
доовощтортом и кольцевой 
завоз их в школьные столо
вые.

Мясокомбинатом не нала
жен выпуск котлет по 50 
граммов, дозированных со. 
сисок, мелкокусковых полу- 
фа1брикатов и рубленьк по- 
луфа1бри1катов в ассортимен
те.

Рыбные полуфабрикаты 
производятся объединением 
«Томскрыба» только из мор
ской рыбы, причем в виде 
тушки, не организовано 
производство рыбных полу
фабрикатов, филе, рубле
ных полуфабрикатов.

Гормолзавод не произво
дит необходимые для школ 
молочнокислые продукты, 
недостаточно получают в 
школьных столовых сьщков. 
За недопоставку по количе
ству и поставку некачест
венной продукции предпри
ятиям треста столовых 3 
в 1986 г. поставщикам бь1ли 
предъявлены штрафные 
санкции на 4,4 тысячи руб
лей.

Администрация, партий, 
ная и профсоюзная органи- 
зации треста работу школь
ных столсвых взяли на осо
бый контроль.

Л. КОРОЛЕВА, 
директор томского тре

ста «толовых М  3. 
ОТ РЕДАКЦИИ: Интерес, 

ная получается картина. Из 
одного государственного 
кармана в другой перекла
дываются тысячи рублей, а 
дети в некоторых школь- 
ных столовых 'остаются, без 
обеда. . Объективно получа. 
етоя, что «росту столовых 
даже, может быть, выгодно 
не хлопотать об организации 
питания, тш  как можно по
лучить среднюю выручку с 
помощью ^штрафов.

По форме получается вес 
нормально, а по существу?

Мы надеемся, что соответ. 
ствующие отделы облиспол. 
кома наконец заставят 
предприятия, поставляющие 
продукты в школьные сто. 
левые, выполнить решение 
облисполкома. А  в тресте 
столовых будут по-настоя
щему строго спрашивать с 
нерадивых и нечестных лю
дей в школьных столовых 
и буфетах, а не отделывать, 
ся такими общими фразами, 
как в ответе Л. А. Короле, 
вой сказано о школе №  12. 
Здесь госторгинспекция об
наружила много непорядков.

*  т  
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ПОЧЕМУ ЖЕ СЕЙЧАС РЕМОНТНИКИ НЕ ПОЛЬЗУЮТСЯ АВТОРИТЕТОМ В ХОЗЯЙСТВАХ?
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ВНИМ АНИЕ: 

КО Н КУРС )
«РАЗВИТИЕ АГРОПРО- 

МЬППЛЕННОГО КОМП. 
ЛЕКСА ОБЛАСТИ — 
ГЛАВНАЯ ТЕМА»

Под таким девизом 
объявлен конкурс газет, 
радио, телевидения,

В целях повышения ро
ли средств массовой ин
формации и пропаганды 
в мобилизации тружени
ков села на безусловное 
выполнение решений 
XXVII съезда КПСС и 
социа|Листических обйза- 
тельств на 1987 год, за
дач по перестройке агро- 
прома правление област
ной журналистской орга
низации совместно с обла
стным агропромышлен
ным комитетом, обкомом 
профсоюза работников 
агропрома объявили твор
ческий журналистский 
конкурс.
' В конкурсе могут уча

ствовать областные, рай
онные, многотиражные 
газеты, комитет по теле
видению и радиовеща
нию, городские и район
ные отделы радиовеща
ния, отдельные журнали
сты.

При подведении итогов 
конкурса будут учиты
ваться:

— инициативность и. бо
евитость в освещении 
вопросов перестройки, со
циалистического соревно
вания Коллективов за ус
коренное увеличение про
иаводства и повышение 
качества продукции ферм 
и полей, за выполнение 
программы «Молоко», з а . 
социальное обновление 
сел; ■

— пропаганда прогрес
сивных методов хозяйст
вования (коллективный 
подряд, хозрасчет, чеко
вая система контроля, са
моокупаемость хозяйств, 
интенсивные технологии 
и т. д.);

— действенность опуб
ликованных материалов 
по борьбе за повышение 
производительности тру
да, интенсификацию сель
скохозяйственного произ
водства, улучшение соци
ально-бытовых условий 
животноводов, механиза
торов, других работников 
агропрома;

— эффективность мате
риалов по шефской по
мощи города селу, разви
тию подсобных хозяйств 
промышленных предпри
ятий;

— уровень журналист
ского мастерства.

На конкурс выдвигают
ся материалы, опублико
ванные в печати и пере
данные по телевидению и 
радио в период с 1января
1987 года по 31 марта
1988 тода. Они рассматри
ваются жюри конкурса.

Материалы . представля
ют первичные журналист
ские организации совмест" 
но с партийными бюро и 
профсоюзными комитета
ми в областную журнали
стскую организацию до 1 
апреля 1988 года.

■Установлено шесть пре
мий: три -г- для област
ных газет, телевидения и 
радио, три — для район
ных, многотиражных га
зет, городских и район
ных отделов радиовеща
ния.

Н А  ПРОИЗВОДСТВЕН
НОЕ совещание инже
неров райагропромов 

председатель Томского рай
онного объединения «Атро- 
промхимия» Н. К. Бинде- 
рис попал не по ошибке. Его 
пригласили специально.
Ведь одним из вопросов в 
повестке дня значилось об
суждение статьи «Остались 
в одиночестве» {«.Красное 
знамя» от 4 января 1987 го
да), автором которой он и 
являлся. Увидев, что в зале 
в основном собрались руко
водители ремонтных пред
приятий, агрюхимик не
много пал духом; «Это не 
та аудитория, чтобы меня 
поддержать. Были бы__ здесь 
инженеры из хозяйств...» 
Однако развернувшееся
бурное обсуждение публи
кации показало, что с «  ча
стично ошибся в своем про
гнозе.

Заместитель председателя 
областного агропромышлен
ного комитета В, В. Горовой 
сразу поставил вопрос реб
ром:

— Что нужнее для нас 
сейчас; текущий ремонт 
«Кировцев» исключительно 
для Томского района или 
ремонт тракторов «Т-150» 
для всей области? Вот това
рищ из «Агропромхимии» 
ратует за текущий ремонт 
«К-700». Какие будут еще 
мнения?

Зал неодобрительно зашу
мел. Любого районного ин
женера можно было понять. 
В хозяйствах бездействует 
немало «Т-150>>, а тут под
нимается вопрос о техобслу
живании «Кировцев» для 
пригородных хозяйств.

Слово взял начальник от
дела механизации Томского 
РАНО Г. Д„ Камышенцев:

— Я хотел бы уточнить. 
Ни автор статьи, ни кто-то 
из инженеров нашего райо
на не намерены ущемлять 
интересы других. Речь 
идет не об отказе от 
ремонта «Т-150», а о сведе
нии к минимуму капиталь

ного ремонта вообще. Мы 
предлагаем: увеличить Лос- 
кутовскому РТП ремонт аг
регатов к тракторам «К-700» 
и «Т-150», капитальный же 
ремонт проводить только по 
разовым заявкам заказчи
ков с разрешения госсель- 
технадзора как аварийно- 
восстановительный. Капре
монт — это расточительство.

ЕЩе Биндериса поддержа
ли руководители ремпред
приятий Асиновского и Ко- 
жевниковского районов. Та
кое «неединство мнений» 
вызвало смятение в прези
диуме. Глава ремонтной 
службы облагропрома стал 
искать защиту у самых пре
данных своему ведомству 
кадров — руководителей 
специализированных РТП. 
Управляющий бывшей Пу
шкинской «Сельхозтехни
кой» П. Н. Абрамов принял
ся стыдить оппонентов за 
неверность;

— Как вы быстро переро
дились. Совсем забыли, от
куда вышли, кто вас воспи
тал!..

И ТАК, в апреле прош
лого года Лоскутов- 
ское специализирован

ное ремонтное предприятие 
расторгло договоры на теку
щий ремонт тракторов 
«К-700» с совхозами и под
разделениями «Агропромхи
мии» Томского района. На
чальник РТП В. Н. Тюфи- 
лин направил в хозяйства 
письма .следующего _ содер
жания:
«В виду повышения требова
тельности руководства агро- 
промкомитвта к выполнению 
государственного плана по 
капремонту тракторов «К-7О0» 
в договор на 1986 год вносятся 
изменения. Догоёор на 18 те
кущих рамонтоа прошу счи. 
тать расторгнутым. При необ
ходимости он может быть пе
реоформлен . на капитальные 
ремонты».

(Из письма Н. К. Виндериеу)
Как видим, о восстановле

нии «Т-150» еще нет ни сло
ва. Зато прекрасно читается 
между строк: нам надо вы
полнять план по реализации 
услуг, а он исчисляется в 
рублях, а рубли быстрее и

проще заработать на капи
тальном ремонте, ибо стои
мость такого способа восста
новления машины в преде
лах 6—8 тысяч рублей, те
кущий же ремонт хозяйст
вам обнодится всего в тыся- 
чу.

Сейчас "  в облагропроме 
объясняют, что эта мера бы
ла вызвана предстоящей 
реконструкцией линии те
кущего ремонта «Кировцев» 
на восстановление тракто
ров «Т-150». Три квартала 
эта линия бездействовала. 

'  План же лоскутовцы наби
рали на возросших объемах 
капремонта. И вот, наконец, 
на нынешний год предпри
ятию доведен план по ка
питальному ремонту — 60 
тракторов «Т-150».

Конечно, и эти машины 
надо восстанавливать. Их 
количество в области при
ближается к 800. Но Том- 
ский-то район, в котором 
сосредоточена четвертая 
часть агропромрвекого обла
стного парка «К-700», по 
сути дела остался без их 
текущего ремонта и техоб
служивания. Вначале на 
эту проблему в облагропро
ме просто закрывеши глаза. 
Как-нибудь томичи сами 
выкрутятся. Но ведь круп
нейший сельскохозяйбтвеи- 
ный район области не имел 
даже захудалого собствен
ного РТП. И руководители 
ремонтной службы расщед
рились — выделили Том
скому району такое пред
приятие — Березовское. В 
бывшей спецсельхозтехни- 
ке, оказывавшей только 
транспортные услуги, мате
риально - техническая база 
— гараж и небольшой бокс 
для проведения техобслужи
вания «КамАЗов» на три 

•машины. И все. А  где же 
проводить техобслуживание 
тракторов? «Проявляйте 
инициативу, разворачивай
тесь», — был ответ из обл- 
а^ропрома. Но разворачи
ваться было уже поздно, в 
двери стучалась зима. Да и

может ли такое мизерное 
предприятие, как Березов
ское, удовлетворить нужды 
всего Томского района?

Н. К. Биндерис изложил 
свой вариант решения этой 
проблемы, учитывающий 
интересы и Томского РАПО, 
и областного АПК, но толь
ко не ведомственные инте
ресы спецремпредприятий.

Уже почти два десятка лет 
строится в Лоскутове авторе
монтный цех. По проекту он 
рассчитан на капитальный ре
монт автомобилей «ГАЗ-53». 
(Заметьте, вновь капремонт). 
Нанонец-то близится срок сда
чи объекта. Но пока тяюглся 
зтот долгострой, автомобиле
строение ушло далеко вперед. 
На смену «ГАЗу» с карбюра
торным двигателем скоро при
дет машина с двигателем ди
зельным. Принципиально но- 
вый автомобиль. Да и посте
пенно вытесняет «ГАЗ» с сель
ских дорог другой перспектив- 
ный конкурент — «КамАЗ». А 
ведь в областном АПК нет 
мощной современной станции 
техобслуживания этих машин. 
Единственная в Сосн«вской 
РТП, но она в состоянии удов- 
.летворить нужды только Аси
новского района.

Автор статьи «Остались в 
одиночестве» предложил ос
тавить ремонт «ГАЗ-53» в Ур- 
таме агрегатным, таким, ка
кой он есть сейчас, расширить 
уртамскую мастерскую, осна
стить ее современным обору
дованием, полученным для ло- 
скутовсиого цеха, а на площа
дях последнего проводить тех
ническое обслужи е л  и и% 
«КамАЗов», тракторов «К-700» 
и «Т-150». Старую мастерскую 
в Лоскутове в основном пере
ориентировать на агрегатный 
ремонт для энергонасыщенных 
тракторов.

И ДЕЮ СОЗДАНИЯ аг- 
ропромовской СТО 
для «КамАЗов» под

держивает начальник авто
центра «КамАЗ» в Томске 
А. М. Вялов и обещает пол
ное содействие в этом деле. 
На его взгляд, «это опти
мальный вариант повысить 
техническую готовность 
«КамАЗов» в области».

У  начальника Уртам- 
ского РТП А. М. Кузнецова 
есть и свои опасения по 
поводу перевода ремонта 
«ГАЗ-53» в Лоскутово;

— В наших мастерских 
работают 70 человек. Чем

они станут заниматься? По
ка реконструируем площа
ди под мастерскую общего 
назначения, весь коллектив 
распадется.

В. В. Горовой придержи
вается противоположной 
точки зрения. Предложения 
Биндериса он называет «не
компетентными», инженер
ную политику Томского 
РАНО — «местничеством».

— Владимир Васильевич, 
а как же вы тогда объясни
те позицию асиновцев и 
кожевниковцев?

— В Уртаме не хотят рас
ставаться с престижным 
ремонтом. В Асиновском 
районе приличная ремонт
ная база, капремонт требу
ется лишь в исключитель
ных случаях. Но за нами 
ведь вся область. А  каково 

.бакчарцам, каково молча-
новцам! Они без капремон
та не проживут.

Будучи в командировке в 
Молчановском районе, я по
интересовался отношением 
здешних инженеров и хозяй
ственников к капитальному 
ремонту. Все пеняли на его 
дороговизну, мол, выгоднее 
купить новый трактор, чем 
его отремонтировать в Лоску
тове.

— Качество капитального 
ремонта в Лоснутовском РТП 
никудышное. Редкий случай, 
когда восстановленный трФ<- 
тор добирается до хозяйства 
своим ходом без поломок в 
пути, — говорит директор сов
хоза «Молчановскии» Ф. Ф. 
Моисеев. — Дайте нам в до- 
статне агрегаты к технике, и 
мы откажемся от капремонта.

О ЧЕНЬ не хочется лос- 
«утовцам расставать
ся с капремонтом. Во- 

первых, это легкое выпол
нение (плана. Во-вторых, 
это и их заработки. Сейчас 
предприятие I категории, а 
уменьшатся объемы реали
зации, категория станет ни
же и оклады тоже. К тому 
же ,1̂ премонт позволяет 
иметь иа предприятии не
официальный резервный 
фонд запчастей. Остаток мо
торесурса в узлах и агрега
тах ремонтируемых машин 
не особенно-то стараются 
замерять. А значит, можно 
оставить в тракторе старую,

но не до конца изношенную 
деталь, а в отчетности запи
сать, что поставлена новая. 
Такая «экономия затрат» — 
тоже дополнительный исто
чник прибыли для РТП. Но 
почему ксе, зная обо всем 
этом, руководители инже
нерной службы облагропро
ма так рьяно поддержива
ют лоскутовцев?

Мнение Валентина Нико
лаевича Кольцова в инже
нерной среде авторитетно. 
Пользуется он и уважением 
асиновоких хо1зяйсхвенни- 
ков. Кольцов — неформаль
ный заместитель председа
теля совета РАПО.

— Специализиров а н н ы е 
ремонтно-технические пред
приятия — последний оплот 
бывшей «Сельхозтехники» в 
агропроме. Их никоим об
разом не коснулась пере
стройка. Если мы в РАПО 
как-то стремимся согласо
вывать интересы партнеров, 
то они по-прежнему живут 
по своим ведомственным 
законам. Так не только в 
Лоскутове, но и в Новиков- 
ке, Новб-Николаевке. Улуч
шить качество ремонта, пре
сечь вымогательство можно 
лишь в том случае, если 
эти РТП, станут подконт
рольны советам РАПО по 
месту их нахождения. Но 
тогда многочисленный штат 
инженерной службы сблаг- 
ропрома окажется без рабо
ты. Для координации дея
тельности РТП хватит не
скольких специалистов.

З АПОМНИЛСЯ диалог 
между Н. К. Бинде- 
рисом и начальником 

Лоскутовского РТП В. Н. 
Тюфилиным на уже упомя
нутом совещании;

— и когда же мы управим
ся с нарастающими объемами 
агрегатного ремонта? Плюс к 
этому аварийно - восстанови
тельный ремонт? — недоуме
вал Тюфилин.

— Вы себя называете ре
монтным заводом, к тому же 
еы еще и сельскохозяйствен
ное предприятие. Сейчас все 
заводы переходят на двух- и 
трехсменный режим работы. В 
хозяйствах трудятся от зари 
до зари, у нас, агрохнмикоа, 
тоже давно уже ненормирован

ный рабочий день. Ваше же 
РТП открыто от звонка до 
звонка. Если в пятом часу 
механизатор доставит трактор 
в ремонт, вы уже не примете. 
Трактористу приходится ноче
вать в кабине. Имеете два вы
ходных в неделю даже в стра
ду. На 220 работающих у вас 
приходится 360 квартир. И в 
таких условиях не можете на
ладить двухсменку!

— Одно дело — круглые 
сутки кататься по полям на 
исправной технике, .дРУГое — 
эту технику ремонтировать. 
Ремонтник всегда /Ныл на са
ле фигурой особой. Из юности 
помню, как в нашем колхозе 
ценили дядю Васю из МТС, 
относились с почтением, ува
жали...

Вот оно, признание: года
ми, десятилетиями склады
валась психология элитно
сти ремонтников. Они были 
первыми проводниками на
учно - технического прог
ресса на селе. Вначале МТС, 
потом «Сельхозтехника» 
обособили ремонтников от 
крестьян. Планы, доводи
мые рем:предприятиям в 
рублях за количество ока
занных услуг, развращали 
руководителей и коллекти
вы. Стали процветать ком- 
мерсантство и рвачество. 
«Дядя Вася» из МТС, на
верное, прежде всего забо
тился, чтобы колхозная тех
ника была исправна, за 
то его и уважали. Преемни
ков же его стало больше 
волновать то, как бы побы
стрее да полегче набрать 
«рублевый» план. Таким 
образом происходило пере
распределение доходов ме
жду производителями сель
хозпродукции и партнера
ми. Хозяйства были убы
точными, партнеры имели 
солидные барыши.

Сейчас все под одной 
«крышей». Создан агропром. 
Но ведомственность живу
ча. Она вкрадчиво пробира
ется в отделы агропромыш
ленного комитета, создавая 
те же преграды, барьеры 
для нормальной работы 
АПК. Только они теперь не 
ведомственные, а внутриве
домственные. Но суть оста
лась прежней.

Д. БАРЧУК, 
наш корр.

ПО ЧЕТНО Е
ЗВАНИЕ

Указом Президиума 
В е р х о в н о г о  С о в е т а  
РСФСР за заслуги в об. 
ласти советской культуры 
и многолетнюю плодо- 
тшорную работу почетное 
звание «Заслуженный ра- 
ботник культуры! РСФ)СР» 
присвоено Жеравину,
Александру Ивановичу __
директору Томского обла. 
стиого драматического 
театра.

ПОЧЕРК

Н О ВА ТО Р О В
40 тысяч рублей. Это за

планированный на прошлый 
год экономический эффект 
от внедрения рацпредложе- i 
ний. План работники Ше- 
гарского сельского строи
тельного комбината перевы
полнили почти в два раза.

А  новинки нынешнего 
года будут значительно эф
фективнее. Недавно здесь 
приступили к внедрению 
рацпредложения по измене
нию конструкции • кровли 
домов 25-й серии. Экономи
ческий эффект от новшест
ва составит 60 тысяч руб
лей в год. Авторы предло
жения — группа рациона
лизаторов, которую воз
главляет начальник произ
водственно - технического 
отдела В. В. Синюхин.

А эффект от внедрения 
предложения по улучшению , 
конструкции фундаментов 
этих же домов составит око
ло 120 тысяч рублей в год.

В. ПЕТРОВ.
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Из ленинской гвардии

К столетию со дня 

рождения В. И. Репина

...Питерский рабочий из крестьян, комму.

иист с 1908 года, активный участник борьбы 

за власть Советов в Томске и Сибири, геяе- 

рал-лейтеяант Советских Вооруженных Сил 

— таков яркий жизненный путь Василия

Ивановича Репина, солдата революции, стой

кого большевика. ___

Родился Василий Ивано
вич в деревне Ново-Перши- 
но Мологского уезда Яро
славской губернии. Трудно- 

'сти жиэни многодетной кре
стьянской семьи заставили 
родителей отправить один- 
надцатилетнего мальчика 
после окончания сельской 
школы в Петербург. Там он 
постушгал и оозолотную ма
стерскую учеником на пять 
лет без жалованья. События 
первой русской революции, 
встречи с рабочими - пар
тийцами, чтение марксист
ской литературы определили 
его путь большевика. И не 
случайно в ряды ленинской 
партии Василий Иванович 
вступил в трудное для 
РСДРП время — после по
ражения революции, в годы 
региеции.

ИЗ АВТОБИОГРАФИИ 
В. И. РЕПИНА

«Все мое партвоспитание 
проходило в союзе дерево, 
обделочяиков, где я был чле. 
ном правления, а впоследст. 
вии секретарем...»

Руководили большевцст. 
ской группой союза дерево. 
обделочникОв член партии с 
1898 года С. И. Канатчиков, 
а затем Г. А. Усиевич. Впо. 
следствии В. И. Репину до. 
велось работать в Сибири со 
своими первыми большеви. 
стскими наставниками.

Василий Иванович актив
но выступает яа митингах 
рабочих Петербурга, читает 
лекции в марксистских Kipy- 
жках, входит в нелегальное 
Центральное бюро профсою
зов города, не раз избирает
ся рабочими в группу по 
руководству забастовщика
ми.

В ноябре 1910 года Васи
лий Иванович был аресто
ван. С этого времени для 
него началась полоса аре

стов и ссылок, а между ни
ми — побеги и нелегальнгш 
работа в столице. Во время 
первого ареста полицейские 
обнаружили У него на 1квар- 
тире такое количество книг, 
газет, рукописей (конечно, 
больше всего — нелегаль
ных), что пришлось везти 
их на извозчике.

Семь месяцев в тюрьме. 
Ссылка без суда за принад
лежность к  партии социал- 
демократов в город Тотвму 
Волагодркой губернии на три 
года.
ИЗ ПИСЬМА В. И. РЕПИНА 
ИЗ ТОТЬМЫ РОДИТЕЛЯМ

«..М до того я углубился в 
эту борьбу, что о себе нико
гда и не думал, да и некогда 
было. Я только видел перед 
собой ложь и неправду <— 
чрезмерную сытость одних и 
голод других и всем своим 
существом стремился унич. 
тожить это... Ничто яе стра. 
шно, не могу молчать, когда 
люди пухнут от голода, а 
другие купаются в роско- 
ши...»

В ссылке Василий Иванр- 
ВИЧ серьезно занялся своим 
политическим самоо<^разова. 
нием, готовил себя к реши
тельной схватке с царизмом. 
В 1912 году Репин бежал из 
ссылки. В Петербурге сразу 
же включился в революхщ- 
онно . партийную работу, 
самое активное участие 
принимал в массовых поли
тических стачках и заба
стовках в знак проте
ста против расстрела ра
бочих Ленских приисков. 
Репин входил в группу боль- 
шееиков, аани1мавшихся 
пропагандой ленинской из- 
бирательной платформы пе
ред выборами в IV Государ
ственную думу. Группа была 
связана с Я. М. Свердловым, 
а через него — с В. И. Лени
ным. Но царская охранка.

начав усиленную слеЛкку за 
группой, арестовала не
скольких человек, в том чи
сле и В. И. Репина. Василий 
Иванович был выслан в На- 
рымский край на три года 
под гласный надзор поли
ции.

Конечным пунктом его 
ссылки был определен То- 
гур, куда В. И. Репин при- 
бьш в мае 1913 года. Но уже 
менее чем через год он 
вновь совершает побег. Не
которые важные детали это
го побега, характеризуюцще 
связи ссыльных большеви
ков друг с другом и местным 
населением, раскрьшает био
графия В. И. Репина, хра
нящаяся в партийном архи
ве Томского обкома КПСС, и 
«дело на административно- 
ссыльного В. И. Репина» из 
фонда Томского уездного по- 
лицейского управления, ко- 
торое находится в государ
ственном областном архиве.

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ 
в. и. РЕПИНА 

^ «...В ссылке нами было по. 
лучено письмо В. И, Леви, 
на. Владимир Ильич писал, 
что отдохнули достаточно, 
пора и на работу. Немедлен, 
но закипела работа в пар. 
тийяой организации по ор
ганизации побегов из ссыл
ки, был составлен список и 
установлена очередность по
бегов. Я был в числе пер
вых...»

ИЗ РАПОРТА ПОЛИЦЕЙ. 
СКОГО НАДЗИРАТЕЛЯ ЗА 
А Д М И Н И С Т Р А Т И В Н О .  
ССЫЛЬНЫМИ С. ТОГУР 
КЕТСКОИ ВОЛОСТИ том. 
СКОМУ УЕЗДНОМУ йен. 
РАВИИКУ.

«...31 марта младший по. 
лицейский яадзиратмь
с. Тогура Морозов доложил 
мне, что... ссыльные села То. 
гура Эдуард Заидреймер, Ва
силий Репин и Ян Грунте...

!И'Ч«Я1

Правда жизни, правда искусства

ИСТИНА
ПОБЕДИТ!

Наверное, смотреть спек
такль по пьесе О. Перека- 
лина «Требую суда!..» в на
ши дни особенно интересно. 
Дело в том, что положитель
ные герои борются за ис
кренность, гласность, за ут
верждение в жизни высо
ких нравственных начал — 
т. е. за те цели, которые 
стали главными в нашем 
обществе после XXV II съез
да КПСС. И в этом не было 
бы ничего из ряда вон вы
ходящего, если бы... если бы 
пьеса не была опубликова
на в начале восьмидесятых 
годов, а написана, естествен
но, еще раньше. Для работ
ников гуманитарных наук, 
ученого-обществоведа это — 
показатель того, что процес
сы обновления, которыми 
сейчас охвачена вся наша 
страна, зрели в недрах об
щественного сознания уже 
давно, И пусть у некоторых 
людей, как и у главного ге
роя спектакля Ленинград
ского академического теат
ра драмы им. А. С. Пушки
на Алексея Зацепина (зас
луженный артист РСФСР 
А. В. М и х а й л и ч е н -  
ко), судьба оказалась тра
гичной, его правда в конце 
концов побеждает.

К достоинству постановки 
хочется отнести то, что об
разы противников Зацепина 
— мастера разъезда Нико
лая Метеля (заслуженный

артист РСФСР В. Ф. Смир
нов), начальника дистанции 
пути Лебедева (заслужен
ный артист РСФСР Б. А. 
Самошин)—м другие не «кар
тонные» противники. Они — 
убежденные сторонники ухо
дящего в прошлое принци
па; если ты «наверху»—тебе 
все позволено!... С такими про
тивниками нужно бороться!

Спектакль очень динами
чен и жив. В этом несо
мненная заслуга постанов
щика — народного артиста 
СССР И. О. Горбачева. По
становка, показанная нам 
ленинградцами, работает на 
ускорение, на обновление 
нашего общества.

Ю. КУПЕРТ, 
доктор исторических 

наук.

ДЕНЬ
СЕГОДНЯШ НИЙ

Все то, о чем говорилось 
на съезде, на последних 
Пленумах Центрального Ко
митета партии — о прояв
лениях косности, застойных 
явлениях в обществе, об эле
ментах бюрократизма, нару
шениях советской законно
сти, — все это показано в 
спектакле Ленинградского 
театра драмы им. А. С. Пу
шкина «Требую суда!..».

Хорошо, что театр пока
зывает и иное: в обществе
зрели здоровые силы. В 
спектакле они убедитель
но представлены парторгом 
Зацепиным, который плоть 
от плоти нашего рабочего 
класса. Его принципиаль
ность, непримиримость хоро
шо показал заслуженный 
артист РСФСР А. В. Михай
личенко. Вместе с ним — и 
это не только правда теат
ра, но и правда жизни — 
молодые — сын Виктор (ар
тист А. В. Максимков), Аня 
(артистка Т. П. Кулиш) и 
другие. Спектакль показы

вает, что косные силы сво
им примером развращали 
молодежь, внушали ей лож
ное понимание нравствен
ных и жизненных ценно
стей.

I Г. ФЕДОРОВ, 
рабочий ГРЭС-И.

«МЫ ВАШИ  
ЗЕМЛЯКИ!»

Так сказали томские ма- 
нометристы артистам теат
ра им. А. С. Пушкина во 
время встречи. Обратная 
связь была самой быстрой. 
Взаимный контакт был най
ден сразу. Пушкинцы узна
ли, что наш завод основан 
на базе предприятий, эва
куированных из Москвы и 
Ленинграда. А  мы приняли 
их за земляков с первых 
реплик одного эпизода из 
пьесы Михаила Шатрова 
«Синие кони на красной 
траве» («Революционный 
этюд»).

Как, все сказанное со сце
ны созвучно нашему вре
мени — трудовому, времени 
особенному.

На той высокой ноте, тон 
которой был задан в пер
вой же сцене, прошла вся 
эта творческая встреча. С 
неослабным вниманием зал 
слушал музыку Георгия 
Свиридова к повести А. С. 
Пушкина «Метель» в испол
нении квартета театра, ро
мансы под аккомпанемент 
гитары, спетые М. Велика
новой.

Концерт доставил огром
ное удовлетворение. Зрите
ли долго не хотели отпу
скать артистов. Директор 
завода В. Гуринович выра
зил общее мнение присутст
вующих в зале, сказав на 
прощание:

— Отныне у ленинград
цев в Томске есть верные 
друзья.

В. СМИРНОВ.

отлучились на почту в 
с. Колпашево... 1 сего апреля, 
производя поверку админи- 
стративно - ссыльных, Эду
арда Зандреймера и Василия 
Репина в наличности не ока
залось, и по самым тщатель
ным розыскам в с. Тогуре и 
в с. Колпашеве не обнару
жено. К розыску приняты 
энергичные меры».

А  Василий Иванович уже 
воновь в Петрограде среди 
рабочих. По заданию боль
шевистской фракции IV Го
сударственной думы вернул
ся к прежней партийной ра
боте в профессиональных 
союзах, участвует в возрож
дении разгромленного ре
акционерами Центрального 
бюро профсоюзов и стано
вится его секретарем. По ра
боте в марксистских круж
ках Василий Иванович был 
тесно связан с В. В. Куйбы- 
шевым.

Царская охранка и на этот 
раз вьгследила Репина. Он 
был взят жандармами пря
мо на улице, средь бела дня. 
Трехмесячный арест за не
легальное проживание в 
Петрограде, а затем — по 
этапу вновь в Нарым. Ме
стом ссыгаки теперь опреде
лено село Север Кетокой 
волости. Но томокоак г̂ уезд
ному иоправнику и губерна
тору это место вскоре пока
залось ненадежным («всего- 
то» 370 километров от Том
ска), и Репина переводят 
еще севернее — в Каргасок.

Здесь он близко сошелся 
с большевиком-ленинцем 
Н. И. Яковлевым. С мобили
зацией царским правитель
ством политических ссыль
ных в армию и отправкой их 
в Томский воинский гарни
зон Василий Иванович вме
сте с другими большевика
ми из (Нарыма принимает 
участие в создании и рабо
те Военно - социалистичес
кого союза, поставившего 
своей задачей развертыва
ние революционной пропа
ганды в войсках. Репин был 
одним из активнейших рас
пространителей среди сол
дат прокламаций, издавае
мых союзом.

В дни Февральской рево
люции имя в. И. Репина бы
ло названо в числе пертых 
при выборах Совета солдат
ских депутатов Томского 
гарнизона. А  7 октября 1917 
года Томский .Совет рабочих 
и солдатских депутатов из
брал его вместе с И. Л. На- 
хановичем делегатом на ис

торический II Всероссийский 
съезд Советов.

В марте 1967 года по окон
чании Всесоюзной научно- 
практической конференции, 
посвященной 50-летмю Фев
ральской революции, мы 
вместе с корреспондентом 
областного радио побьшали 
у Василия Ивановича дома, 
в Ленинграде, в его кварти
ре на Васильевском острове. 
Тогда ему только что ис
полнилось 80 лет.
. В беседе, ответах на воп
росы и родились воспомина
ния Василия Ивановича Ре
пина, значительная часть 
которых до сих пор не была 
опубликована.

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ 
в. и. РЕПИНА

«...Томский воинский гар. 
низон был одним из самых 
революционных в Сибири. 
Мы в это время были все в 
гуще солдат, разъясняли 
смысл событий. Март был 
месяцем митингов. В Том. 
ске местом митингов была 
Соборная площадь, назван
ная в дни Февральской ре. 
волюции Площадью Свобо
ды (ныне — это площадь 
Революции).

Совет солдатских депута. 
тов, членом которого я был 
избрав, с первых дней начал 
решительную революцион. 
иую деятельность. Он при. 
нимал решения в интересах 
солдат, наводил революци. 
овный порядок в городе.

Летом и осенью 1917 года 
революционные события все 
нарастали. Готовилось воору
женное восстание в стране 
против Временного прави
тельства. На заседании Том- 
акаго Совета .рабочих и сол
датских депутатов нас сНа- 
хансвичем избрали делега
тами на II Всероссийский 
съезд Сюжетов. Нам дали на
каз — императивный ман
дат: «Голосовать за власть 
Советов». На съезде мы с 
Цсаем Леонтьевичем Наказ 
рабочих и солдат вьшолни- 
ли. Свершилась Октябрь
ская революция! Власть Со
ветов победила и в центре, и 
на местах, в том числе и у 
нас в Томске и губернии.

В 1918 году меня направи
ли работать в совнархоз 
Томской губернии в секцию 
по изготовлению обуви. Ра
бота эта была важная в мо
мент создания Красной Ар- 
,мии. Действовали в Томске 
с осени 1917 года и отряды 
Красной гвардии.

Сибирская белогвардей- 
щина встретила в штьжи

Хорошая работа

Хорошая работа магазина — это не только выполнение 
плана товарооборота, это еще и хорошее настроение 
покупателей. А приветливая улыбка продавца в конеч
ном итоге оборачивается высокими показателями. Этот 
принцип используют в своей работе продавцы Нелюбин- 
ского магазина хозяйственных товаров Надежда Гераси
мова и Надежда Антипова. Правда, сюда надо добавить 
еще и высокий профессионализм, постоянное заинтересо
ванное изучение покупательского спроса. И результат — 
в течение нескольких лет ни одного случая невыполне
ния плана.

НА СНИМКЕ В. Веденова: Н. Герасимова и Н. Анти
пова.

Памяти великого поэта
ПОСВЯЩАЕТ СВОЕ ОЧЕРЕДНОЕ 
КРАЕВЕДОВ «СТАРЫЙ ТОМСК»

ЗАСЕДАНИЕ КЛУБ

9 февраля проводит оче
редное заседание созданный 
при библиотеке им. А. С. 
Пушкина клуб краеведов 
«Старый Томск». Разговор 
пойдет о пребьгеании в на
шем городе прадеда А. С. 
Пушкина — А. П. Ганниба
ла, посещении Томска И. И. 
Пущиным, праздновании то
мичами в разное время 
юбилейных дат, связанных 
с именем великого поэта. Но 
не только об этом узнают 
члены клуба. В читальном

зале библиотеки (пер. Ба- 
тенькова, 1) будет организо
вана выставка литературы о 
жизни и творчестве А. С. 
Пушкина. На заседании мо
жно познакомиться с карти
нами художника Г. П. Бур
цева из серии «По пушкин
ским местам». Начало 
встречи — в 19 часов. При
глашаем всех желающих.

О. НИКИБНКО, 
старший библиотекарь 
сектора редких книг 
областной библиотеки 

им. А. С. Пушкина.

установление Советской вла
сти и первые ее мероприя
тия. В первой половине 1918 
года в Томской губернии в 
ряде мест вспыхивали эсеро
кулацкие мятежи. Произо
шел белогвардейский мятеж 
и в Томске. Мне довелось 
участвовать в его подавле
нии. Действия шли в пяти 
местах. Мой отряд действо
вал около Томска-1. Задер
жали около 70 офицеров.

Октябрьская революция и 
гражданская война опреде. 
лили мою дальнейшую судь
бу. Надо было зорко охра
нять завоевания Октября. 
После гражданской войны я 
вернулся в Томск и до 1923 
года работал губернским во
енным комиссаром. В эти го
ды в губернии, как и во всей 
Сибири, часто поднимались 
белобандитские восстания.

..JB марте 1921 года вспых
нул Нарымо-Сургутский ку
лацко - белогвардейский мя
теж, который мы разгроми
ли. С сентября 1923 года я 
был на политработе в армии.
А  в 1932 году меня послали 
учиться в Военную Акаде
мию имени М. В. Фрунзе».

К сказанному Василием 
Ивановичем добавим, что в 
декабре 1917 года он был из
бран членом президиума 
Томпкого губернского испол
кома Совета рабочих и сол
датских депутатов. Во время 
иностранной интервенции и 
колчаковщины командовал 
2-м Уральским отдельным 
батальоном, был комисса
ром 3-й армии Восточного 
фронта.

Мужественно сражался 
Василий Иванович Репин с 
фашистами на фронтах Ве
ликой Отечественной войны, 
был заместителем команду
ющего 9-й, а затем 60-й ар
мии на Южном и Воронеж
ском фронтах. Позднее на
значен заместителем коман- 
дующего войсками Тавриче
ского и Прибалтийского во
енных округов. .

С 1949 года Василий Ива
нович — яа заслуж-енном 
отдыхе. Партия и прави
тельство высоко оценили его 
заслуги, нахрадив орденом 
Ленина, тремя орденами 
Красного Энамени, многи
ми медалями. Умер В. И. Ре
пин в 1971 году в возрасте 
84 лет. В честь стойкого 
большевика его именем- на
звана одна из улиц в Том- 
ске.

' В. СОЛОВЬЕВА,
научный сотрудник ТГУ.

Новшество 
ждет внедрения

А  лед
по - прежнему 

«солят»
Самое подходящее место 

этой новинке — под ногами 
и колесами машин. Речь 
идет о противогололедном 
препарате, разработанном 
харьковскими исследовате
лями. Добираться до них 
корреспонденту ТАСС при
шлось по скользкой, как 
каток, дороге, лишь кое-где 
присыпанной песком и со
лью.

— Да, — подтвердили уче
ные, — каждую зиму на 
улицы городов вывозят сот
ни тысяч тонн такой смеси. 
В результате гибнут расту
щие вблизи деревья и ку
старники, ускоряется корро
зия кузовов автомашин, 
портится обувь. Наш препа
рат, как показали испыта
ния, экологически безвре
ден — это хлористый каль
ций с фосфатами. Он пла
вит лед и при сильном мо
розе. Посыпьте двадцать 
пять граммов препарата — и 
квадратный метр поверхно
сти шоссе освободится ото 
льда. Смесь изготавливается 
из отходов содового произ
водства и стоит семь копеек 
за килограмм.

Почему же дворники «со
лят» лед? Потому что реа
гент выпускают в стране 
лишь два цеха и в незначи
тельном количестве. А  его 
нужно в десятки раз боль
ше. Интерес к новинке про
явили и железнодорожники, 
и работники городского 
'электротранспорта, (которым' 
надо очищать стальные пу
ти от льда и снега. Автор
ское свидетельство на изо
бретение препарата выдано 
пятнадцать лет назад. Давно 
пора Минхимпрому СССР 
ускорить массовый выпуск 
реагента, крайне необходи
мого многим отраслям на
родного хозяйства.

В. ГАТАШ, 
корр. ТАСС.

Харьков.

Из «Почты «Красного знамени»

З р е ю т  в цехе. . .  м а н д а р и н ы
Однажды кладовщица 

склада готовой продукции 
остнастки инструментально
го цеха Е. Г. Игнатьева по
садила семечко мандарина 

-в жестяную банку рядом со 
своим рабочим столом. По
явился росток, а затем вы
росло стройное деревце, за
зеленела крона.

Прошли годы, ушла на 
пенсию наша «тетя Катя», 
как звали ее здесь по-дома
шнему за доброту харак
тера, А  осирютевшее дерев
це не раз меняло хозяев, 
пока не попало в заботли
вые руки слесаря по изго
товлению штампов Павла 
Михайловича Макрушина,

Поставил он деревце возле 
своего верстака и принялся 
ухаживать. Помогали ему в 
этом и товарищи по работе. 
И вот как будто откликну
лась на доброту человече
ских сердец южная гостья; 
по весне вдруг украсилась 
крона белыми мелкими цве
тами, а поздней осенью со

зрели первые плоды — ера-» 
зу восемь маленьких жел
тых шариков.

Были в цехе на экскурсии 
четвероклассники из под
шефной школы. Им, конеч
но, показали зеленое чудо. 
Завороженно смотрели дети 
на мандариновое дерево...

Растения — спутники и

друзья нашей жизни. Они 
не только дарят нам радость 
общения с природой, но и 
воспитывают, обогащают ду
ховно. Истинное наслажде
ние получает человек, когда 
срывает с ветки плод, выра
щенный своими руками, да 
еще на подоконнике дома.

Все чаще в печати мелька
ют сообщения об успехах 
энтузиастов-любителей раз
ведения цитрусовых в ком
натных условиях. У нас в 
Томске тоже есть прекрас
ный Сибирский .ботаниче
ский сад. Думается, его уче
ные могли бы оказать по
мощь любителям комнатно
го цитрусоводства.

Г. АНДРЕЕВ, 
инженер.

Томский электротехнический 
завод.

С о Л Д Э Т  р О В О Л Ю Ц И И
отлучились на почту в торический II Всероссийский установление Советской вла-

ЕЖЛУ'народная
тч»орм ация
Епортвт Т А С С  со о в щ я ю г

ТРЕБУЮТ ЗАПРЕЩЕНИЯ 
ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ

ОТТАВА. Канадские антивоенные организации 
«Юристы — за социальную ответственность» и 
«Всемирная организация федералистов Канады» 
решили добиваться запрещения ядерного оружия с 
помощью постановления суда. Они намерены обра
титься с гражданским иском в суд, требуя объ
явить противозаконным обладание и использование 
ядерного оружия. Решение поставить судом вне 
закона ядерное оружие поддерживают сейчас му
ниципалитеты шести городов и 75 различных обще
ственных организаций, объединяющих три миллио
на канадцев. Такое намерение поддерживают также 
бывший премьер-министр Канады Пьер Трюдо и 
ряд видных канадских юристов. Инрщиаторы этой 
акции рассчитывают, что в июне, когда будет подго
товлена вся необходимая документация для пред
ставления в суд, они будут выступать уже от имени . 
половины населения страны.

«Мы хотим доказать с помогцью суда противоза
конность обладания и применения ядерного ору
жия, — заявил в беседе с корреспондентом ТАСС 
президент организации «Юристы — за социальную 
ответственность» Дэйв Райт. — Мы считаем, что в 
случае принятия судом положительного решения по 
нашему иску канадцы, опираясь на этот юридиче
ский документ, могли бы потребовать от правитель
ства активных шагов, ведущих к ликвидации ядер- 
ных вооружений. Мы убеждены, '1то провозглашен
ная военным блоком НАТО политика использова
ния первым ядерного оружия является с точки зре
ния международного права противозаконной. Мы 
полностью поддерживаем предложение советского 
руководителя М. С. Горбачева о ликвидации ядер- 
ных вооружений на Земле до конца этого столетия. 
Уто предложение служит хорошей основой для пе
реговоров, если, конечно, администрация США дей
ствительно заинтересована в решении этой про
блемы. Мы единодушно приветствовали решение 
Советского Союза объявить йдностороннйй морато
рий на все ядерные взрывы».

ТИХИЙ ОКЕАН- 
ЯДЕРНАЯ СВАЛКА США?

Недавно газеты Джакарты напечатали примеча
тельную карикатуру: дядя Сэм, ухмыляясь, швы
ряет на дно океана контейнер с ядерными отхода
ми и приговаривает: «Уверяю вас, хранить ядер
ные отходы в южной части Тихого океана абсолют
но безопасно, не то что у берегов Соединенных 
Штатов». Под рисунком подпись: «Тихому океану — 
безъядерную зону».

Начиная с 1946 года США постоянно использова
ли Тихий океан для захоронения ядерных отходов. 
Американское агентство по ■ охране окружающей ' 
среды обнаружило впоследствии, что часть контей
неров разрушилась и уровень радиации в воде и 
близлежащих донных осадочных породах значи
тельно превышает норму. В 1980 году США совме
стно с Японией начади изучать возможность Сороса 
в Тихий океан десяти тысяч тонн отработанного 
ядерного топлива с американских, японских, юж
нокорейских и тайваньских реакторов. Веализова- 
ны эти планы или нет — пока неизвестно.

В 1982 году Пентагон сообщил, что в предстоящие 
тридцать лет в водах Тихого океана будет затоипле- 
но около ста устаревших ядерных подводных лодок, 
По мнению специалистов, каждая из них несет та
кую же угрозу заражения окружающей среды, как 
все американские ядерные отходы, захороненные в 
Тихом океане. Официальные круги США утвержда
ют, что это никак не будет угрожать жизни и здо
ровью проживающих здесь народов, не затронет 
животный и растительный мир. Между тем собст
венно американское законодательство запрещает 
сбрасывать в океан радиоактивные отходы. Адми
нистрация СШ А пытается добиться отмены этого 
запрета, а пока используется методика, которая по
зволяет размещать контейнеры на океанском 
шельфе на глубине от 30, до 100 метров.

Все это не меняет, разумеется, существа дела. В 
государствах южной части Тихого океана и Юго- 
Восточной Азии все меньше остается тех, кто при
нимает на веру заявление Вашингтона. Ведь если 
ядерные свалки столь «безобидны», почему США 
упорно стремятся разместить их как можно даль 
ше от берегов Америки? Вряд ли Вашингтон готов 
дать правдивый ответ на этот вопрос. А  правда в 
том, что СШ А отнюдь не волнуют судьбы народов 
Азиатско-Тихоокеанского региона, который Пентагон 
хотел бы превратить не только в свою я дерную 
свалку, но и в склад ядерных боеприпасов.

Стоит ли удивляться, что в американской столи
це весьма раздраженно прореагировали на провоз
глашение Южной части Тихого океана зоной, сво
бодной от ядерного оружия. Не вызывает там во
сторга и идея создания безъядерной зоны в Юго- 
Восточной АЗИИ. А  решение Новой Зеландии за
крыть доступ в свои порты американским судам с 
ядерным оружием на борту вызвало из-за океана 
прямо-таки бурю угроз и экономические санкции. 
Пентагон прямо потребовал запретить импорт про
довольственных товаров из Новой Зеландии.

Владимир БЕЛОВ, 
соб. корр. АПН,

Джакарта. ‘

УМИРАЮЩИЙ ГОРОД
Поццуоли превратился поистине в город-призрак. 

Немногочисленных туристов, прие.зжающих в эти 
места His юге Италии, чтобы увидеть величествен
ный вулкан Везувий, встречают зи.яющие глазницы 
выбитых окон, полуобвалившиеся стены жилых 
домов, административных зданий, пустующих школ, 
магазинов. Они пострадали в результате целой се-' 
рии землетрясений, самое сильное из которых бы
ло зарегистрировано здесь в октябре 1983 года. К 
счастью, тогда обошлось без жертв. Однако мате
риальный ущерб, нанесенный разбушевавшейся 
стихией, был колоссален. Более половины из 7р-ты- 
сячного населения города было эвакуировано. Боль
шая часть жилого фонда оказалась в непригодном 
для жилья состоянии.

После 1985 года в Поццуоли — городе, где прошло 
детство звезды мирового экрана Софи Лорен, сей
смической активности отмечено не было. Однако 
.30 тысяч жителей предпочли не возвращаться в 
родные места. Вот мнение владелица магазина игру 
шек Черазо Дженнаро: «Пока все спокойно. Но как 
только почва начнет сотрясаться, моей ноги здесь 
больше не будет».

Однако есть и те, кто ни при каких обстоятельст
вах, не собирается покидать насиженные места. 
Раффаелла Коппола — мать пятерых детей — пере
жила разрушительное землетрясение' четырехлет
ней давности. «Когда были самые сильные подзем
ные толчки, мы спали в палатке под открытым не
бом. Но мы не ушли и не уйдем из города, где ро
дилась я и мои пятеро ребятишек», — говорит она.

Своим крайним запустением Поццуоли «обязан» 
и действиям централ;^ных властей. На его развитие 
И ликвидацию последствий землетрясений выделе
ны ничтожно малые средства.

Щ
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Для чего ходить в походы, 
Для чего терпеть

невзгоды, 
Для чего рюкзак

таскать?..
А действительно, для чего? 

Что заставляет пускаться в 
путешествие солидных уже 
людей, преодолевать трудно
сти походной жизни? На 
все эти вопросы они сами 
дадут ответ в клубе «Сто 
дорог», который мы откры
ваем сегодня на страницах 
нашей газеты.

В этом клубе соберутся 
бывалые туристы, отдаюпц(е

свое свободное время похо
дам по родному краю, побы
вавшие во всех уголках на
шей страны. По нашей про
сьбе они поделятся впечат
лениями, расскажут о своих 
путешествиях, дадут советы 
начинающим туристам, об-; 
судят проблемы, связанные

с развитием в области мас
сового туризма.' И  мы на
деемся, что наши читатели 
пополнят клуб «Сто дорог», 
предпочитая пассивному вре
мяпрепровождению беспо
койную, богатую впечатле
ниями жизнь туриста.

Не только библиотеки ТГУ, был весь
ма скуден. Это затруднило 
работу над определение1М 
MiaipiupyTOB.

бодрость
и здоровье

ДАЕТ ЛЮДЯМ ТУРИЗМ. ЗТО-СРЕДСТВО ИДЕЙНО 
НРАВОТВЕННОГО ВОСЛНТАИИЯ МОЛОДЕЖИ

Несо.мненны успехи обла. 
стного центра в развитии 
массовой физической 1Нуль- 
туры. Особенно зимой, ко
гда тысячи горожан выходят 
на старты здоровья. Однако, 
чего греха таить, иной раз 
мы сталкиваемся с погоней 
за количеством мероприятий 
и цифрами «охвата населе
ния». А ведь многие — мне, 
как преподавателю, студен, 
ты говорили об этом —.пред
почитают просто пройтись 
по зимнему лесу, нежели 
участвовать в соревновани
ях, не замечая при этом 
красоты сибирской природы.

Да, необходимо разнообра
зить формы массовой оздо
ровительной работы. Эта 
мысль была высказана на 
Семина,ре, проведенном мар- 
шрутно - квалификационной 
комиссией федерации ту
ризма. К примеру, предлага
лось одновременно с массо
выми лыжными стартами 
проводить под РУ1КОВОДСТВОМ 
инструкторов однодневные 
туристские походы. Идти на- 
встречу интересам людей 
необходимо.

Самой массовой формой 
туризма и наиболее доступ
ной являются походы вы- 
хотщого дня. Это — длитель- 
ная (не менее нескольких 
часов) прогулка за город по 
заранее разработанному 
ма,ршруту. В таких походах, 
кстати, чаще, чем в других 
видах самодеятельного ту
ризма, могут участвовать 
родители с детьми; люди, не 
имеющие никакой специаль
ной подготовки. Ну, а путе
шествовать можно и на лы
жах,, и пешком, и на вело- 
сипедах, и на лодках.

Туризм не только бодрость 
и здоровье. Туризм способен 
увести людей от позиции

стороннего наблюдателя, 
стать средсгрвом идейно
нравственного воспитания. 
Участники походов знако
мятся с памятниками исто
рии, культуры, с местами 
воинской славы, трудовых 
подвигов. Но здесь, к сожа
лению, немало проблем.

Как-то студенты одной из 
учебных трупп ТГУ с вОс- 
торгом рассказали мне о 
двухдневном походе в район 
Самуськов, Кижирова. Я 
поинтересовался, были ли 
ОНИ в музее истории Запад. 
но-Си6ирского пароходства, 
созданном энтузиастами Са- 
мусьокой .РЭВ флота? Ока- 
залось, что не были, посколь
ку не знали о его сущест
вовании. Честно признаться, 
я и сам .побьгаал там не как 
турист, а как участник лек
торской группы по линии 
общества «Знание». Экспози
ция музея дает яркое пред
ставление о зарож1деяии по
селка речников, о работе 
коллектива судоремонтного 
поселка в годы первых пя
тилеток, Великой Отечест
венной войны, в послевоен
ные годы. Но идейный по
тенциал этого, да и других 
музеев, в которых собраны 
уникальные реликвии, ис
пользуется в туристской ра
боте пока недостаточно.

Размышляя ная тем. поче
му туристские маршруты по
рой проходят мимо памят
ников истории и культуры, 
нельзя не сделать вывод о 
еще слабой постановке крае
ведения в Томске. В этом 
можно было убедиться при 
разработке маршрутов вы
ходного дня. Литература по 
краеведению выходит край
не редко, а список, который 
мне помогли составить в от. 
деле библиографии научной

В преддверии 70-летия Ве
ликого Октября необходимо 
активизировать краеведче
скую работу, еще и еще раз 
обратив внимание на важ
нейшие вехи становления 
страны. Надо поразмыслить 
над тем, как в туристской 
работе усилить ее идейно, 
воспитательную сторону, по
казать иопазрывную связь 
паколеним. вести п^паган- 
ду революционных, i^eBbix 
и ТРУДОВЫХ традиций наше
го народа.

Группы туристов могли бы 
участвсва'гь в археологиче
ских раскопках. Помнится, 
в шестидесятые годы неко
рые студенты мехмата ТГУ 
принимали участие в рас
копках городища «Шteлo- 
мок». Многие туристы помо
гают реставрировать памят
ники истории и культуры, 
выполняют те или иные за
дания научных учреждений. 
Поучителен опыт туристов- 
лени1нтрадце1в, которые про
водят «трудовые десанты». 
Это поэ1волило в пригород, 
ных лесах организовать ту- 
ристские стоянки, навесы от 
дождя, мостки для подхода 
к воде и т. д.

Развертывание массовой 
тз^р'ипгкой работы потре
бует иного отношения к ор
ганизации досуга людей 
со стороны администрации, 
общественных организаций 
поедприятий и учреждений. 
На последнем пленуме об
ластной федерации туризма 
выявились факты, когда на 
словах все за развитие мае. 
сового туризма, а на деле 
реальной помощи нет. Одно, 
го энтузиазма здесь мало. 
К примеру, туристы универ, 
сиггета вют уже в течение 
многих лет не могут полу
чить хотя бы подвал, поэто
му снаряжение и инвентарь 
хранится где попало.

Большие задачи стоят и 
перед организаторами тури
стских походов. Предстоит 
изжить замкнутость в рабо- 
те некоторых туристских 
кл5̂ в ,  шире использовать 
новые формы массовой ра- 
боты, практикуемые сверд
ловчанами, ленинградадами, 
туристами Прибалтики,

В. АНДРЕЕВ,
доцент 1ТУ, член прези.
диума федерации туриз.
ма областного совета йо
туризму и экскурсиям.

• • • ЧТОБЫ ВЕРНУТЬСЯ
C H 0 B I !

В сентябре 1986 года 
областная федерация ту
ризма и областная ко
миссия пешеходного ту
ризма организовали по
ход пятой — высшей ка
тегории сложности на 
Тянь-Шань, В состДв 
группы вошли предста
вители турклуба «Гори
зонт» и спортклуба «Юпи
тер»: Af Шзхринов, В. Лу- 
гачева, Г. . Сальникова, 
С. Петров, А. Батухтин, 
О. Будникова (руководи
тель).

Туристы преодолели 
300-километровый путь, 
прошли через пять хреб
тов от Чимкента до На
мангана. Предлагаем вни
манию читателей выдер
жки из дневника одного 
из участников похода.

Приглашаем
в поход

Этот лыжный поход 
протяженностью 20 кило
метров удобно совершить 
в выходной день. До мес
та сбора можно доехать 
автобусом № 19 (останов
ка «Радиотехнический 
завод»).

Пересекая автодорогу, 
надо повернуть направо и 
идти по льду Ушайки. 
Хорошо просматривают
ся отсюда большой и ма
лы й  трамплины. Лыжня 
ведет в сосновый бор. Не
которое время видна из
лучина Ушайки. .Слева— 
Академгородок. Идя по 
опушке леса, миновав 
шоссе, нужно, спуститься 
в лощину, к теплотрассе. 
Здесь можно сделать 
привал.

Вдоль теплотрассы не
обходимо пройти 30—40 
минут, затем подняться 
на высоту и пересечь ав
тодорогу.

За путепроводом лыж
ня ведет вниз. Миновав 
два ручья и выйдя на 
широкую поляну, можно 
увидеть здесь пятистволь
ную сосну. Лыжная трас
са, ведет по хвойному ле
су, березняку. И, нако
нец, перейдя ручей и же
лезнодорожную ветку, 
можно увидеть жилые 
дома в районе психоболь
ницы, за которыми лыж
ная .база Ленинского рай
она — «Сосновый бор». 
Отсюда до центра го1ЮДа 
легко добраться автобу
сом. '

Консультации по мар
шрутам походов выход
ного дня можно получить 
на собраниях туристско
го клуба. Они проходят 
по средам в 18 часов в по
мещении облсовета по 
туризму . и экскурсиям 
(проспект им. В. И. Ле
нина, 59).

П е р в ы й  п е р е в а л
Нашему клубу туристов «Янтарь» — 26 лет. С ним свя

заны наши юность, молодость, и вот уже зрелые годы — 
вся жизнь. И порой, когда муж задерживается на оче
редном туристском заседании, я ворчу: ну сколько мож
но? И тут же ловлю себя на мысли; а как без клуба? Мы 
до того привьпели к нему, к общению с друзьями, что 
уже не представляем себе иного досуга. Что может быть 
лучше туристского похода!

Вполне понятно, что у многих из нас появилось жела
ние показать своим уже'подросшим детям то, что уви
дели в путешествиях сами. В щюшлом году организова
ли семейный поход в горы Тянь-Шаня. Семьи Скорико- 
вых, Арзюковых, Набиркиных, преподаватель школы 
Р. В, Краева и я с сыном отправились в поход. Предстоя
ло пройти пешком 200 километров, покорить четыре пере
вала высотой до 4 тькяч метров. Конечно же, была тре
вога: как поведут себя наши мальчишки и девчонки в 
необычных для себя условиях? Но с первых же дней на
ши сомнения рассеялись. Дети с -рюкзаками до 15 кило
граммов весом бежали впереди, рассказывая друг другу 
всяческие истории.

Шли по прекрасным торным долинам, собирали дико
винные тщеты для гербария, а впереди белели вершины 
гор. И вот перевал Арча-Тор, Для Гриши Арзюкова, На
таши Набиркииой и Алеши Греля — первый в жизни. А 
Света и Аня Скориковы —уже «ветераны» туризма. Вме
сте с родителями они путешествовали в 1984 году в При
морье, на Курильские острова (в то время Свете было 
всего восемь лет). Арга-Тор наши юные путешественни
ки покорили первыми!

Ребятам в походе была предоставлена полная само
стоятельность. Они и дежурили-то, соревнуясь, кто луч
ше: мальчишки или девчонки. Мы, взрослые, увидели и 
оценили своих детей по-иовому, да и они тоже наверня
ка выставили нам свои «оценки».

Уверена, что такие походы очень нужны. И мы уже 
планируем будущие путешествия; вместе с ребятишками 
собираемся в Приморье.

Т. ГРЕЛЬ, 
врач.

«11 сентября. Позади 
остались предпоходные хло
поты, городская суета. Впе
реди нас ждут трудные ки
лометры пути,, преодолеть 
которые поможет не только 
хорошая спортивная подго
товка, но, в гораздо боль-' 
шей степени, взаимопонима
ние и взаимовыручка, наша 
дружба. Понятие «друг» в 
походе приобретает особый 
смысл, когда узнаешь людей 
в преодолении трудностей.

13 сентября. Крутом кам
ни, осыпи. А впереди — та
кая красота; скальный пик 
на полмеба. Где-то под ним 
наш перевал. Деревья давно 
кончились, на склонах толь
ко трава и квелые желтые 
маки. Мы поднимаемся 
прямо руслом реки, полз
ком по мокрым скалам. Вот 
уже и ее истоки, берущие 
начало из ледников. Стоит 
назад посмотреть — и весь 
Казахстан как на ладони.

14 сентября. Утром ран
ний подъем. Мороз — 1°, во
да замерзает в чашках. Бы
стрые оборы. Спешим до 
выхода. солнца пройти лед
ник под перевалом. Ну и 
виды же здесь! Кругом лед
ники, а гребни такие ост-г 
рые и зазубренные, как пи
ла. Нежилые места, дикова
тые. Да, только в горах мо
жно увидеть первозданную 
красоту природы.

15 сентября. Ну вот и на
чало новой «рабочей» не
дели в походе. Хорошенькое 
начало — сразу брод через 
реку Анаульгеи, вода ледя
ная. Чтобы согреться,, быст
ро поднимаемся на корен
ный вал, за ним — 'еще 
два. И только потом виден 
подъем на перевал Турпак- 
бель.

На перевале ветер дует 
со страшной силой, стоять 
невозможно. Склон во вре
мя спуска кажется беско
нечным. Вот далеко внизу 
показалась река и березы 
по берегам — это Майдан- 
тал. Уже Узбекистан. Сего
дня мы прощаемся с Угам- 
ским хреном. Пройдены 
первые 50 километров мар
шрута.

16 сентября. Идем вверх 
по Майданталу. Места очень 
красивые, даже удивитель

но: в Средней Азии — и бе
резы. Река разлилась на 
рукава, русло песчаное, как 
будто мы не в горах нахо
димся, а в средней полосе 
России. Встретили чабанов, 
перегоняющих с летних па
стбищ отары овец. Нас при
няли очень доброжелатель
но, радушно.

19 сентября. Погода по 
утрам, морозная, чувствует 

. ся приближение хРлодов. 
■Наш путь — к перевалу 
Сарыбаш, С него открыва
ется панорама Пскемского 
хребта. Небо затягивается 
черными тучами. Неужели 
погода испортится надолго?

21 сентября. Подходим к 
озеру Шавуркуль. Пока обо
шли кругом все озеро, вы
шло солнце. Туман стал 
рваться в' клочья и упол 
зать все выше, оставляя за 
собой словно припудренные 
снегом склоны.

22 сентяЕ^я. Облачность 
сгущается с каждым часом. 
Троп нет. От места нашей 
стоянки до перевала 10 ки
лометров по горизонтали и 
1.200 метров по вертикали. 
Пора обедать, поставили 
примусы, но нет воды. При 
ходится соскребать с каме
шков тонкий слой свеже
выпавшего снега и утрамбо- 
вьшать в кастрюле. Еле-еле 
вскипятили чай какого-то 
бурого цвета.

Ночью снег то стихает, 
то вновь сыплется, и все 
время кажется, что кто-то 
шуршит по камням и па
латке. Тем более видели 
след, похожий на медве
жий. Хотя, если вдуматься, 
кто тут будет лазить на вы
соте 4.000 метров?

23 сентября. Сережа Пет
ров — дежурный, около ча
са возился с примусами. На 
морозе с ними справиться 
нелегко. А погода сегодня— 
изумительная, на небе ни 
облачка.

Пока ясная погода, спе 
шим начать подъем на пе
ревал Соколовского — са
мый высокий на нашем 
маршруте (4.250 метров). 
Внизу — грандиозный лед
ник Музбель, спускаемся к 
нему. Проходим в связках, 
со страховкой. На морене 
можно немного отдохнуть, и 
тогда Саша Батухтин, как 
обычно, идет «на пленэр» — 
делает зарисовки.

26 сентября. Вниз по тро
пе спускаемся быстро, почти 
бегом. Впереди видна 
сквозь легкую дымку насту
пающих сумерек долина 
Чаткала. А над ней единой 
громадой синеет Чалсаль- 
ский хребет. Значит, мы все 
же дошли до него, хорошо 
знакомого по прежним похо
дам.

30 сентября. Поход закон
чился, возвращаемся домой. 
Мы расстаемся с суровым 
Тянь-Шанем, расцвеченны
ми яркими осенними краска, 
ми долинами. Мы уезжаем, 
чтобы вернуться снова!».

Г. САЛЬНИКОВА.
инженер.

* * *

НА СНИМКЕ: перед оче
редным подъемом.

Фото А, Шахряяояа.
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Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
СООБЩ АЕТ

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, слабый

снег, ветер юго-западный, 
"Е 12 метров в секунду, 
температура 20 — 25, а Том
ске 10— 12 градусов мороза, 

8 — 9 февраля — облачная 
погода с прояснениями, ве

тер северо-западный, 9 — 14 
метров в секунду, темпера
тура: 8 февраля ночью 15 — 
20, днем 11—16 градусов 
мороза, 9 февраля 20—28, 
днем 17 — 22 градуса моро
за.

Телевидение
СУББОТА, 7 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
7.10 — Мультфильм 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Отчего н по
чему?» 8.55 Творчество юнь1х.
9.25 — «Проблемы. Поиски. 
Решения». 10.55 — Концерт 
Государственного ансамбля 
танца Азербайджанской ССР 
11-25 — «Содружество». 11.55— 
?Д-И всех н для каждого».
12.25 — Опера Н. А. Римского- 
Корсакова «Золотой Петушок». 
В перерыве (13.20) — «Сегодня 
в ^шpe». 15.00 — «Родитель- 
сгай день — суббота». 16.30—

— невероятное». 
ФиП'РНое катание. 

Чемпионат Европы. Произ

вольный танец. 18.45 — Кон- 
Ч®Рт. 1®-10 — К юбилею Вели
кого Октября. «Истории не
меркнущие строки». «Москва— 
Генуя». Художественный
ф ил^. 21.00 — «Время». 21.35 
— «В субботу вечером». Фраг
менты юбилейного вечера на
родного артиста СССР А И 
Райкина в Государственном те
сти* ®®’ 'Р®ДЬ1. 23.20 — Ново-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА
Утренняя гимнасти

ка. 8.20 — «Четыреста лет
спустя». Премьера докумен
тального фильма. 8.30 — Рит
мическая гимнастика. 9 00 — 
«Утренняя почта». 9.30 — «Ма
мина школа». 10.00 — «Же
нитьба». Художественный
фильм с субтитрами. 11.35 — 
«Музыка в театре, кино, на 
■телевидении». Композитор
А. Петров. 13.35 -  «Целлуло
идные мальчики». 3-я серия.

14.55 — «Остров капитанов». 
Премьера мультфильма. 15.25 
— «Браво, бравушки». Премье
ра телефильма о дрессиров
щиках. 16.00 — К итогам чем
пионата СССР по настольному 
теннису. 16.40 — «Репетиции 
Георгия Свиридова». 18.00 — 
«Мир растений». 18.45 — «На 
родине Бунина». Премьера до
кументального телефильма.
18.55 — Баскетбол. Чемпионат
СССР. Мужчины. ЦСКА — , 
«Жальгирис». В перерыве 
(19.40) — «Спокойной ночи 
малыши!». 20.40 — «Вокаль
ный цикл В. Шумана». 21.00-> 
«Время». 21.35 — «Летное про
исшествие». Премьера художе
ственного телефильма. 1-я и 
2-я серии.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах
ДРАМЫ

7 февраля. Гастроли Ланнн- 
госудйрстваниого 

академического театра драмы 
им. А. С. Пушкина, «Требую 
суда!..» —  12. «Женитьба Баль- 
заминоаа» — 19-30.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

7—8 февраля. Концерты 
Томского симфонического ор
кестра — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
7 февраля. «Аленький цеето.. 

чек* — 11, 17.
КУКОЛ 

7 февраля, «Три лоросеина»
— 11, 14.

Театр . студия «СИНТЕЗ»
ПРИГЛАШАЕТ:

юношей в возрасте от 15 до 21 года, имею- 
физические и внешние данные, на конкурс, 

ный отщр в школу-студию
~   ̂ Наиболее способные по окон, 

чании школы зачисляются в штат театра
проводится 15 февраля, в 16 часов, в помеще. 

тт Дворца культуры и техники ГГГ3.5.
П1>едваритвльная запись — на вахте ДКиТ.
Тел. 5.80.61, доп. 1.90 или 5.13.82.

3̂0, троллейбусами
■TftJNS 1, 3 ДО остановки «Путепровод».

д о л ж н ^ ^ * » ^ *  КОНКУРС на замещение вакантных
с ** светобператора, знакомыхс театральным делом.

Дворец зрелищ

и спорта
U

7—8 февраля. Игры чампио- 
иата СССР по хонкою среди 
команд класса «А » «КЕДР» 
~емск) -  «МАШИНОСТРОИ- 

ЕЛЬ» (Ноаосибирсн) перено
сятся на спортивную хоккей
ную коробку клуба «Кибаль- 
чиш» в Академгородке — 15.

7 февраля. «Признать виноа. 
иым» — 19.

К и н о
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 февраля. «Глория» —  9, Ц ,

13, 1б, 17. 19, 21.
ммени М. ГОРЬКОГО 

7 февраля, «Охота на драно
на* —  0. 10-50, 12-40 ------

Томский ИНСТИТУТ автоматизированных систем упрю. 
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча.

молодежи «а  вече|ряие ку:рсы подготов, 
ки к поступлению в институт. Срок обучения — 3 месяца.
99 иГ«**̂ **” проводятся 3 раза в неделю с 18 час. 30 мин. до 

^ *® ’**®’ ^математике, русоко.уу языку и литера
туре. Нотало занятий — 20 февраля. Для записи на кУР- 

У ^ °Дммо перечислить почтовым переводом плату 
® рашере 15 рублей по адресу: 634050, Томок, 

горуправление Госбанка, ТИАСУР, р/стет 14126.
почтомго перевода, заетление и справку с 

работы следует представить а приемною комиссию института, коми. № 125. н , иу
У°”ашно окончившим подготовителмые курсы, 

** набранным на вступитель.

Справки по телефону 2-32.26.

.  — tf, 1U-UU, «4-чи, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «На за- 
будьте выключить телевизор» 
— 8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. «Взятка:
Файты и размышления», «Чер
ный ход* — 9. 10-15, 11-30,
12- 45, 17-35, 18-50. «Обыиноеен. 
ный фашизм» (две серии) — 
20-05.

«ОКТЯБРЬ»
7 февраля. «Неукротимая

маркиза» (пве серии) — 8-30. 
11, 13-30, 16. 18-30, 21. «От
кройте, полиция!» — 8-40
13- 10, 14, 18, 17-40, 19-30, 21-10. 

«ПИОНЕР»
7 февраля. «Пантелей и Пу. 

гало» — 9, 10-40, 12-20. «Полет 
в Страну чудовищ» — 14.
15- 40, «Тайное путешествие
змира» — 17-20, 19-10, 21,

имени И. ЧЕРНЫХ
7 февраля. «Человек со зве. 

ЗДЫ » —  9. 10-50, 12-40. 14-30.
16- 20, 18-10, 20, 31-40. «Сокро-
виша древнего храма» (две се
рии) — 9, 11-30, 16. 18-30, 21.
«Ян Вибиян» — 14-20.

«СИБИРЯК»
7 февраля. Мультсборнии — 

9-20. «Потерпевшие претензий
на имеют» — 11. 13, 15. 17. 19. 
21 .

«АВАНГАРД»
7 февраля. «Мальчии-с-пВль- 

чии» — 15, «Капкан для ша.
калов» — 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

7 Февраля. «Прости» — 1в
18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

7 февраля. «Новые амазон-
иин» — 16. 17-30.

Вюро по трудоустройству 
населения совместно с з̂ чев. 
йым комбинатом объедиие- 
яяя «Союзтомекмелиора- 
ПИЯ» ПРОВОДЯТ НАБОР 
на курсы по специально
стям; машинисты бульдозе
ров и экскаваторов, водите
ли категории «С», газоэлект- 
росварщики, машинисты 
кранов на пневмогусеничном 
ходу, машинисты автомо
бильного крана из числа во
дителей.

С рок  обучения —  3— 5 ме- 
сяцев. За время обучения 
выпяачияается стипендия в 
размере 76 рублей в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству на. 
селения, и его филиалы; ул. 
Пушкина, 71; ул, Вердская, 
18. Телв(|ю« 94-85-31.

тр у д о у с гм й с тв А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
НА ПР)ЕДПРИЯТИБ «АГРОПРОМТРАНС»: водителей

слесарей по ремонту обо- 
• жестянщика, кузнеца, электромонтера, авто-

данта’^ш лчг^и^^”"*® снабжения, художника, комен- данта обще<0кития, кладовщика.
имеются столовая, стол заказов, блок 

на работу и с работы— 
(^жебньгм транспортом. Одинокие обеспечиваются об- 
щежитием. Справки по тел. 5-23-25.

^  ТРЕСТА «ТОМСКЭНЕРГО-
срочно на сгроительешво вышковольтных линий 

® пределах Томской обла- 
и Р  ® гусеничном ходу, водителей 

н и ^ Ч в  J bL » »  '^ » * ‘'«>Р»*стов„ бульдозеристов, маши-
Т  ™  агрегата. крановщиков прицепных
1.75 .линейных механиков, шяеющих опыт работы, тока-
г а т е ^  ремонта карбюраторньи дай.

За разъеадаой характер работ производится доплата 
н1РОЧвнтов месячной тарифной ставки, вьшла- 

поясной коэффициент от 20 до 70 процентов, 
^артиры предоставляются согласно очередности Оди- 
М-43^92"^”^ ^ ® ”* ” ^  общежитие. Оправки п о ^ .

В ОБЛАСТНУЮ КЛИНИЧЕСКУЮ ВОЛЬНИЦУ (ул
**®i''®*®*'*P» лаборантов, медстатистов, 

врана-диетолога, диетсестру, массажи
стов, машинистов по стирке спецодежды, кастеляншг

ремонту зданий и сооружений (штукатуров, маляров, столяров), лифтеров,
сани™ п«Г"«™ “ *  помещений, сестру . х о з я ^ у ,
S ”  дау* лет предостав-

иметь при себе паспорт, трудовую 
■книжку. Справки по тел. 5-01-37. « *̂4/

«Т О М С Ю к Ж п Й м ^ ^ !^ ® ®  АВТОПРВДПРИЯТИЕ 
^ ^ ^ J S !^ *^ * !? * *^ * *^ ^ ® ** -  экономиста, диспетчера, 
старшего диспетчера, газоэлектросварщика, водителей

работу и с работы — служебным транс
портом. Справки по тел. 5-22-82, 5-16-91. ^

ЕСЛИ НУЖНО, ТО и в ГОРАХ
смогут помочь попавшему в беду умелые туристы

А  свои навыки — плод 
усиленных тренировок — 
они продемонстрировали на 
областных соревнованиях 
по технике спасательных ра- 
бот < в горах зимой. Условия 
состдааний • были сложны: 
предстояло преодолеть ие- 
околыко этапе® — спуск по 
крутому берегу на лыжах с

соблюдением всех правил 
страховки и самостраховки, 
затем установка палатки, 
оказание помощи «постра- 

■ давшему», приготовление
чая, транспортировка, чело
века на волокушах. Выпол- 
нение всех этих заданий по
требовало не только умения 
владеть техническими при

емами, но и хорошей физи
ческой подготовки.

Соревнования проходили 
на берегу Томи в районе Си
него Утеса, Лучше других 
справилась с заданиями 
команда ТМИ, показавшая 
наименьшее время и набрав
шая .наименьшее количест. 
во штрафных очков. За сбор

ную медицинского института 
выступали члены турклуба 
«Альтус» Ю. Лазутин Щапи- 
тан), С. Козлов, Е. Коломин, 
Е. Винтизенко, С. Былинки- 
на, Л. Белаш, Д. Балаган- 
ский, К. Медведев.

Сейчас члены клуба «Аль
тус» готовятся к участию в 
■походе по Алтаю в районе 
Каракольоких озер.

А. КУРНОСОВ.

Томский областной центр 
«АвтоВАЗтехобслужявание» 
предлагает населению города 
к области новые виды услуг; 
расточку блоков цилиндров 
(поршни предоставляет кли- 
ент), шлик^ку коленчатых 
валов.

Расточка блоков 1щлинд. 
ров и шлифовка коленча. 
тых валов производятся под 
все ремонтные размеры дви. 
гателя марки «Жигули», 
«Москвич», «Запорожец». 
Справки по тел. 5-75-61.

Учебно-курсовой комбинат 
объединения «Томскавто- 
транс» продолжает НАБОР 
НА КУРСЫ водителей кате
горий «С» и «ВС» на днев
ные и вечерние курсы за 
счет предприятий, организа
ций, колхозов, совхозов и за 
свой счет. Срок обучения — 
5 месяцев.

Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения вождению автомо
билей.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел 
3-86-02, 3-81-34.

Всех выпускников школы 
М  1 приглашаем на вечер 
встречи, посвященный 65.ле. 
тию школы, который состо
ится 14 февраля, в 18.00, по 
адресу: ул. Нахимова, 30,
школа № 1.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются 
бухгалтеры материальной 
группы. Справки по тел. 
1-43-28.

Комбинат хлебопродуктов 
продает населению и орга
низациям в неограниченном 
количестве мешкотару из- 
под сырья по цене 1 руб. и 
51 коп. за мешок. Сгтравки 
по тел. 2-28-51, доп. 3-17.

Администрация, партий
ная. профсоюзная и ком
сомольская организации 
Томского электромеханиче
ского техникума скорбят 
по поводу безвременной 
кончины заведующего ве
черним отделением, ветера- 

труда, члена КПСС о 
1958 года

БОРОДАВКИНА 
Марна Ароновича

и выражают искреннее со
болезнование семье покой
ного.

Бынос тела — 7 февра
ля. в 14 часов, из кварти
ры покойного (ул. Усова, 
40, кв. 27).

Коллектив ем у УВД Том
ского облисполкома выра- 
гжает глубокое соболезнова
ние семье и близким по 
поводу смерти ветерана 
труда

МОРАША 
Егора Ивановича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации хозчасти обкома 
КПСС выражают глубокое 
соболезнование по поводу 
кончины члена КПСС с
1947 года, ветерана труда 

----------- ЕГОИrPEBHL.wr. 
Ефросиньи Афанаеьааны.
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